
Une Ville fier de son drapeau 
Le fleurdelisé est un rappel de nos racines culturelles et 
linguistiques et de notre position particulière en tant que 
seule nation officiellement francophone en Amérique du 
Nord. 

                                                                     – page 7

CULTURECOMMUNAUTAIRE

La Paroisse fête ses 100 ans ! 
Le début des célébrations du 100e anniversaire de la 
paroisse Saint-François-Xavier a débuté à l’église qui a 
accueilli ses paroissiens et ses invités pour célébrer cette 
messe solennelle en présence de l’évêque monseigneur 
Raymond Poisson du diocèse Saint-Jérome Mont-Laurier. 
                                             – page 2
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Le premier ministre du Québec, François Legault, et le ministre de l’Éducation, Bernard Drainville, sont fiers de lancer offi-
ciellement le projet de construction d’une première école secondaire à Prévost, dans les Laurentides. Pour l’occasion, ils 
étaient accompagnés de la députée de Prévost, ministre responsable des Aînés et ministre déléguée à la Santé, Sonia 
Bélanger et du maire de la ville de Prévost, Paul Germain. L’évènement se tenait à l’école des Falaises le 20 janvier dernier. 
                                                                                                                                                                                    – page 3
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Le rêve annexionniste américain 
Les déclarations intempestives de Donald Trump sur la 
volonté des États-Unis d’annexer le Canada peuvent 
sembler irréelles, voire farfelues. Mais cette volonté 
d’annexion ne date pas d’hier. 

                                                                     – page 8

Oui, on l'a notre école !



L’évêque, monseigneur Raymond 
Poisson, a célébré cette messe et s’est 
adressé aux personnes présentes avec 
une grande sensibilité et un bel 
humour : « Cette rencontre a beau-
coup de sens, car nous sommes 
ouverts et accueillants sur toutes les 
réalités qui font de Prévost le quoti-
dien et non pas seulement sur la réa-
lité de la communauté chrétienne, 
nous sommes des participants de la 
vie citoyenne et avec notre espé-
rance et notre foi nous y apportons 
une énergie incomparable… » et de 
finir ainsi « En avez-vous eu assez ? » 

À la suite de la messe, Denys 
Duchesne a animé la rencontre. Il a 
mentionné que ce premier événe-
ment sera suivi de trois autres au 
cours de l’année soit, en avril, en 
juin et en septembre prochain. Il a 
donné la parole aux invités et à plu-
sieurs représentants de familles 
souches de la communauté. Des 
témoignages touchants ont été pré-
sentés dont ceux de Gleason 
Théberge, Viviane Dagenais, Josée 
Desnoyers, Jean-Pierre Joubert et 
Yvon Blondin. Ceux-ci ont rapporté 
l’histoire des débuts de leur famille à 
Prévost, leur engagement encore 
aujourd’hui envers la paroisse et ont 
profité de cette tribune pour racon-
ter quelques anecdotes.  

De l’histoire et des témoignages 
Monsieur Théberge a présenté l’his-
toire de la paroisse et il nous a 
rappelé qu’en 1947 se côtoyait sans 
difficulté chrétiens, protestants et 
juifs. Il a fait le récit de la paroisse : 
« En 1973, la fusion des trois muni-
cipalités de Prévost, Lesage et 
Shawbridge a permis d’étendre à 
tout le nouveau milieu l’ouverture 
aux autres de la foi catholique. À 

partir de 1946, sœur Denise Malo, 
la théologienne Annie Ouellette 
puis Linda Johnson dirigèrent suc-
cessivement les activités pasto-
rales… cette avancée de l’impor-
tance des femmes dans l’église s’est 
d’ailleurs faite aussi en parallèle avec 
la création de nouveaux organismes 
où elles étaient nombreuses et 
parfois dirigeantes… » 

La députée de Prévost, Sonia 
Bélanger, ministre responsable des 
Aînés et ministre déléguée à la Santé 
était heureuse de participer au début 
des fêtes du 100e anniversaire de 
Prévost. Elle a souhaité rendre hom-
mage à ceux qui ont œuvré pour le 
bien commun en s’investissant dans 
la paroisse et en comptant les uns 
sur les autres. « Quel beau moment 
nous avons eu ensemble… avec les 
chants, la musique, les textes, l’hu-
mour ! Je pense que ça devrait être 
comme ça tous les jours dans notre 
société. » Elle a terminé son allocu-
tion en offrant une subvention de 
5000 $ à la Fabrique pour leurs fêtes 
du 100e. 

Rhéal-Éloi Fortin, député de 
Rivière-du-Nord, a raconté un sou-
venir de la messe de minuit à Lesage 
à la campagne où il s’était présenté 
en souliers. C’était au début des 
années 1970, et il n’y avait pas de 
neige « Mais quand on est ressorti, 
c’était tout blanc ! Ce n’était pas de 
changer l’eau en vin qui pour moi a 
été mon premier miracle auquel j’ai 
assisté… Monseigneur Poisson, 
vous n’étiez probablement pas là, 
vous n’avez pas assisté à ce miracle, 
moi j’en ai été témoin et j’en garde 
un précieux souvenir. » 

Josée Desnoyers a été présentée 
comme notre Dame-de-cœur. Elle a 

partagé son vécu dans sa commu-
nauté en constante évolution et a 
tenu à mentionner que ce n’est pas 
une Ville qui forme la population, 
mais bien la population qui forme 
une paroisse. « Voici un petit slogan 
que ma mère me disait souvent : J’y 
vis et j’y crois, et si tu veux changer 
quelque chose, implique-toi cela 
peut changer des choses. » Elle a 
remis, au nom du Club Optimiste 
de Prévost, un don de 500 $ pour 
leur festivité. 

Jean-Pierre Joubert a été présenté 
comme un monument, car il a été 
impliqué dans plusieurs dossiers 
dans la communauté autant en édu-
cation qu’en politique municipale. 
Monsieur Joubert a mentionné qu’il 
a été directeur à l’école Val-des-
Monts pendant 12 ans tout juste à la 
sortie de ses études. Il a rappelé qu’à 
l’époque, les écoles étaient confes-
sionnelles alors, il restait très proche 
de la paroisse et de l’église. 

Paul Germain, maire de Prévost, a 
rappelé à quel point il est essentiel 
de préserver une communauté chré-

tienne forte, « Car une ville sans 
église, sans âmes communes, perd 
une grosse partie de son identité. » 
L’entretien de l’église est essentiel et 
des travaux importants sont à pré-
voir, dit-il : « Je veux que cette célé-
bration soit le symbole d’un renou-
veau non seulement pour l’église, 
mais aussi pour votre communauté 
tout entière. Ensemble, faisons de 
cette année une étape mémorable, 
celle où Prévost a choisi de redonner 
vie et une jeunesse à son église. »   

Viviane Dagenais a raconté la 
place que prenaient les nombreuses 
célébrations de l’église qui permet-
taient aux paroissiens de se rencon-
trer et d’échanger très régulière-
ment. Les rituels religieux deman-
daient l’engagement d’un nombre 
important de personnes avec des 
compétences diverses, tel Jos 
Marchand qui sonnait les cloches. 
Elle a mentionné que cette paroisse 
regorge de personnes qui possèdent 
des qualités importantes, c’est-à-
dire l’empathie et la complicité. « 
Notre grosse racine centrale, ce sont 

tous ces gens-là… on se reconnaît 
aujourd’hui sans s’être parlé depuis 
plusieurs années, on se reconnaît, et 
ça, c’est très chaleureux pour nous 
de savoir qu’on a des gens qu’on 
connaît parce qu’on ne sera jamais 
trompé par ces gens-là… Il est 
important de garder notre paroisse 
vivante pour un autre 100 ans. » 

Yvon Blondin a aussi ses souvenirs 
et nous a souligné l’importance de 
son engagement à l’église et l’impor-
tance de sa foi dans son quotidien. 
En s’adressant à l’évêque, il a dit : 
« Donnez-nous une pluie de grâce 
pour les gens qui doutent ». 

Tous ces témoignages présentés 
devant une salle comble ont démon-
tré les liens qui unissent les 
Prévostois à leur communauté : pra-
tiquants et non pratiquants, athées 
ou croyants, tous partageaient l’es-
prit de leur communauté donnant 
un sens très vivant aux propos de 
monseigneur Poisson en début de 
texte, où il mentionne l’ouverture et 
l’accueil dont font toujours preuve 
les citoyens de Prévost.

Carole Bouchard 

Le début des célébrations du 100e anniversaire de la 
paroisse Saint-François-Xavier a débuté ce dimanche 19 
janvier dernier. L’église a accueilli ses paroissiens et ses 
invités et a célébré cette messe solennelle en présence de 
l’évêque Raymond Poisson du diocèse Saint-Jérome Mont-
Laurier.

Le centenaire de la paroisse Saint-François-Xavier  
L’esprit communautaire d’une paroisse 
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Micheline Boivin, comité 100e; le député de Rivière-du-Nord, Rhéal-Éloi Fortin; Sonia Bélanger, députée de Prévost; Mgr Raymond 
Poisson; Josée Desnoyers, vice présidente du club Optimiste de Prévost, Paul Germain, maire de Prévost; Claire Boivin-Boisvert, comité 
100e; Carmer Lauzon, comité 100e; Gleason Théberge, comité 100e, Yvon Blondin, marguiller; Jean-Pierre Joubert, directeur de l’école 
Val-des-Monts; Joanne Alarie, comité 100e; Lindsay Daudier, comité 100e; Carole Bouchard, graphiste du Journal des citoyens; Paul 
Doré, bénévole; Denys Duchesnes, comité 100e; et Caroline Boisvert, marguillère.
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La construction d’une école secondaire est 
maintenant officielle, le premier ministre du 
Québec, François Legault, le ministre de 
l’Éducation, Bernard Drainville, et notre 
députée de Prévost et ministre responsable des 
Aînés et ministre déléguée à la Santé, Sonia 
Bélanger, sont venus à l’école des Falaises en 
faire l’annonce ce lundi 20 janvier 2025. 
Monsieur Legault était très fier de s’être 
déplacé à Prévost pour parler de la construc-
tion de cette école de nouvelle génération dont 
les travaux débuteront en mai 2025.  

L’accueil des premiers élèves est prévu pour 
la rentrée scolaire de 2028. Cette nouvelle 
école aura une capacité d’accueil de 1 218 
élèves et comprendra 35 classes, six labora-
toires de sciences, sept locaux d’arts, un audi-
torium de 300 places avec scène, quatre pla-
teaux sportifs, une place publique extérieure et 
un terrain de football et autres sports. « Vous 
avez la totale, j’espère qu’on a un Paul 
Germain de bonne humeur aujourd’hui ! », a 
lancé le premier ministre au maire, qui a large-
ment souri en acquiesçant.   

C’est un montant de 226 millions de dollars 
qui sera nécessaire pour la construction de 
cette école. « Nous prenons les moyens pour 
offrir aux élèves québécois de belles écoles et le 
meilleur environnement d’apprentissage pos-
sible. », a ajouté François 
Legault, premier ministre du 
Québec. Cette école est inspi-
rée du concept développé par 
le projet de Lab-École (écoles 
nouveau genre d’inspiration 
scandinave qui ont été 
construites au Québec). On a 
retenu ce qu’il y avait de 
mieux dans ces écoles, avec 
des fenêtres, des aires ouvertes 
et des cours plus grandes. 
Déjà 100 écoles ont été 
construites depuis six ans, ins-
pirées de ce nouveau concept 
au Québec. Le ministre 
Drainville, enthousiaste, a 
ajouté : « L’école existe pour 
les enfants, c’est pour eux 
qu’on fait ça. On le sait, l’en-
vironnement dans lequel nos 
jeunes apprennent a une inci-

dence directe sur leur motivation, leur persé-
vérance et, ultimement, leur réussite. Nos 
enfants méritent ce qu’il y a de mieux ! » 

La députée et ministre Sonia Bélanger a 
remercié le directeur du Centre des services 
scolaire de la Rivière-du-Nord, monsieur René 
Brisson pour sa collaboration « En 2022, on 
avait eu une rencontre un petit peu serrée 
parce que je suis quelqu’un qui veut que les 
dossiers avancent, je vous remercie, vous avez 
été au rendez-vous. » 

Pour Paul Germain : « Cette annonce 
aujourd’hui, elle va marquer l’histoire de 
Prévost ! » lance-t-il avec énergie ! Il tenait à 
remercier le premier ministre « Rarement nous 
avons eu un premier ministre qui respecte ses 
engagements… vous avez tenu votre promesse 
et la patience des Prévostois est aujourd’hui 
récompensée ! » Il y a huit ans, une mobilisa-
tion de plus de 400 personnes, notables, 
parents et leurs enfants, ont marché dans les 
rues afin de réclamer une école secondaire. En 
mémoire de cette marche, la rue où sera érigée 
cette école portera le nom de avenue du 
Quatre-Mai. 

Le travail en amont 
C’était le 4 mai 2019 et la présence de 
Marguerite Blais, ministre responsable des 

Aînés et des Proches aidants, participait à ce 
rassemblement devant la gare de Prévost  : 
« Vous méritez cette école qui va être pas mal 
plus qu’une école, qui va être un milieu de vie 
où tout le monde va pouvoir profiter des infra-
structures au niveau d’une bibliothèque, de la 
culture, d’un endroit pour faire de l’activité 
physique… c’est le cœur de Prévost qu’on veut 
construire et nous aurons ce cœur de 

Prévost ! », avait-elle lancé. La forte croissance 
du groupe d’âge des 0 à 14 ans dans la région 
justifie pleinement l’arrivée de cette école. 

La nouvelle école secondaire ouvrira ses 
portes en 2028, les jeunes qui marchaient dans 
les rues en 2019 ne pourront pas en profiter, 
mais les enfants qui avaient alors 3 ou 4 ans en 
profiteront sûrement. Se souviendront-ils de 
la marche du 4 mai ?
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Le maire de Prévost, Paul Germain s’adresse au premier ministre François Legault « Cette annonce, aujourd’hui, 
elle va marquer l’histoire de Prévost !»

Annonce d’une nouvelle école secondaire 

Oui, on l'a notre école !

Le 4 mai 2019, à la gare de Prévost, Paul Germain et la ministre 
Marguerite Blais attendaient le départ de la marche.

En déambulant dans les rues, elles étaient nombreuses les familles de Prévost et Saint-Hippolyte le 4 mai 2019 à 
lancer leur slogan : Pour une école secondaire à Prévost  !

Carole Bouchard 

Le dicton qui dit « Tout vient à point à qui sait attendre » ne pourrait pas 
être attribué au maire Paul Germain. Le premier ministre François 
Legault en présentant le maire Paul Germain, dirait plutôt « Tout vient à 
point à qui sait être suffisamment déterminé ! ».
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Evelyne Landry
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Ventes spéciales 
– À ne pas manquer ! 
Dates importantes à mettre à votre 
agenda : 
• Tout le mois de janvier, les 

jouets et les livres sont à 50 % de 
rabais du côté comptoir. 

• 7 février 2025 : 
- Vente au sac du côté comptoir 
- 50 % de rabais sur les vête-

ments à la friperie (certaines 
exclusions peuvent s’appli-
quer) 

- 50 % de rabais à l’entrepôt 
(certaines exclusions peuvent 
s’appliquer) 

La Maison d'Entraide 
de Prévost remercie 
chaleureusement la 
communauté ! 
La Guignolée 2024 a été un véri-
table succès grâce à la générosité et 
à l’implication de toute la commu-
nauté de Prévost et des environs ! 
Cette année, nous avons eu l’hon-
neur de distribuer 70 paniers de 
Noël à des familles de notre ville. 
De plus, avec les denrées recueillis, 
nous pourrons continuer à offrir 
chaque semaine entre 60 et 70 
paniers alimentaires à ceux dans le 
besoin. 

Nous adressons un immense 
merci aux commerçants de Prévost 
qui nous ont accueillis chaleureuse-
ment, permettant ainsi la collecte 
de dons et de denrées. Grâce à la 
solidarité des résidents, nous avons 
pu amasser une quantité impres-
sionnante de provisions, qui per-
mettront de bonifier notre banque 
alimentaire tout au long de l’année. 

Un remerciement spécial aux 
pompiers de Prévost pour leur aide 

précieuse dans la livraison des 
paniers de Noël, ainsi qu’à l’équipe 
de la Ville de Prévost pour leur sou-
tien. Nous saluons également l’en-
gagement des nombreux béné-
voles, qu’il s’agisse de ceux qui ont 
trié les denrées reçues, collecté des 
fonds devant les commerces, ou 
encore frappé aux portes pour solli-
citer des dons. 

Enfin, un merci particulier à 
l’équipe du IGA Extra famille 
Piché, qui a démontré une généro-
sité exemplaire en offrant de la 
soupe réconfortante à nos béné-
voles lors de la Guignolée. De plus, 
ils nous ont offert des tourtières 
maison pour ajouter une touche 
spéciale à nos paniers de Noël. 

La Guignolée 2024 témoigne 
une fois de plus de l’esprit de soli-
darité et de partage qui caractérise 
notre belle communauté.  

Merci à tous de faire une diffé-
rence ! 

Important, concernant 
vos dons 
Pour que vos dons soient utilisés 
par notre organisme, nous vous 
demandons de venir les déposer 
durant nos heures d’ouverture. En 
dehors de ces horaires (le soir et les 
fins de semaine), des personnes 
non autorisées peuvent les récupé-
rer pour les revendre ou les utiliser 
à des fins personnelles. 

Malgré des interventions poli-
cières, cette situation persiste. 
Nous comptons donc sur votre col-
laboration pour garantir que vos 
dons profitent directement à notre 
mission. – Merci de votre compré-
hension et de votre soutien !

Suivez-nous sur Facebook

Heures d’ouverture : Lundi, de 13 h à 16 h; du mardi au 
vendredi, de 9 h à 16 h (ouvert entre midi et 13 h); 

le samedi, de 9 h à 12 h 
788, rue Shaw, Prévost (Qc) J0R 1T0.   Tél.: 450-224-2507 

maisonentraideprevost@videotron.ca 

www.maisonentraideprevost.org

L’année 2025 apportera son lot 
de défis pour chacun de nous. Avec 
l’assermentation de Donald Trump 
comme 47e président américain et 
ses menaces de tarifs et d’annexion, 
notre quotidien risque d’être bous-
culé par les sautes d’humeur de 
notre voisin impérialiste. La ques-
tion à se poser me semble celle-ci : 
comment le Canada en est-il 
rendu-là ? Pourquoi se retrouve-t-
on dans une position de faiblesse 
face à Donald Trump ? À trop vou-
loir plaire aux Américains, voilà 
qu’ils prennent le Canada pour un 
tapis ! Et ils n’ont pas totalement 
tort. Au fond, c’est quoi le Canada ? 
Qu’est-ce qui le différencie des 
États-Unis ? Avant, il y avait des 
symboles qui le distinguaient : la 
monarchie britannique, Terry Fox, 
le castor, la police montée, le 
hockey…  

Mais aujourd’hui, ces symboles 
qui faisaient la fierté des Canadiens 
ne sont plus des facteurs d’unité 
identitaire. La faute en incombe au 
premier ministre démissionnaire 
Justin Trudeau qui aura plongé le 
Canada dans une des pires crises 
identitaires de son histoire. N’a-t-il 
pas insisté sur le fait de faire du 
Canada le premier État postnatio-
nal sans histoire et sans identité ? 
N’a-t-il pas tenté d’augmenter 
drastiquement la population cana-
dienne sans égard à conserver les 
valeurs canadiennes, du moins son 
identité ?  

L’occasion est trop belle pour le 
Québec, qui dort depuis 30 ans, de 
réfléchir à ses valeurs et à son ave-
nir. Nous avons porté bien haut les 
valeurs canadiennes en colonisant 
ce pays au temps du scorbut et mal-
gré la précarité de notre démogra-
phie; nous avons fondé ce pays avec 
nos ennemis d’hier sur le principe 
de l’égalité juridique des deux 
peuples fondateurs; nous avons 

semé dans ce pays les germes de 
notre démocratie en y laissant le 
sang de nos ancêtres lors des 
Rébellions; nous avons cru en ce 
pays en lui donnant nos propres 
symboles qui nous ont été volés par 
le Canada anglais pour nous faire 
croire à un pays qui méprise notre 
existence : l’hymne national (écrit 
en français et dont la traduction est 
une insulte et une injure à son 
auteur Adolphe-Basile Routhier), 
la feuille d’érable, le castor, le dra-
peau canadien (qui était un dra-
peau de la Société Saint-Jean-
Baptiste utilisé depuis 1834), entre 
autres; nous avions voulu être trai-
tés en égal avec nos partenaires et 
cela nous a été refusé… Trump a 
raison : le Canada devrait devenir le 
51e état. Après tout, le Canada n’est 
qu’une succursale économique et 
commerciale des États-Unis. Après 
tout, les Canadiens anglais préfè-
rent de loin consommer la culture 
américaine. Mais nous Québécois ? 
Sans le Québec, le Canada n’existe 
pas. C’est lui qui lui donne son 
âme à ce pays. Et on ose le traiter de 
moins que rien, de xénophobe, 
d’intolérant et de raciste ! 

Trump a raison : le Canada 
anglais n’a pas d’histoire; son his-
toire n’est que des faits divers. Tout 
le contraire du Québec français. 
Elle commence en 1534. On était 
là avant que le Canada existe; on 
était là pour le fonder et sans doute 
ne serons-nous plus là quand le 
Canada n’existera plus ! Si vous 
vous posez la question si les 
Canadiens anglais s’intéressent à 
nous, demandez-leur s’ils connais-
saient Stéphane Venne, Julien 
Poulin ou Kim Yaroshevskaya qui 
viennent de nous quitter. 
Demandez-leur de présenter des 
excuses au nom de Mordecai 
Richler qui a traité Stéphane Venne 
de nazi avec sa chanson Demain 
nous appartient et qui a récidivé en 

1991 en traitant, dans le New 
Yorker, les femmes québécoises de 
truies, car lui ne s’est jamais 
rétracté ! Trop souvent le Québec a 
plié l’échine devant le mépris et les 
insultes du Canada anglais. Trop 
souvent on a laissé faire et on a pré-
féré tendre l’autre joue. Trop sou-
vent on a accepté l’inacceptable 
pour conserver nos acquis écono-
miques et la paix sociale. La réalité, 
c’est que le Québec n’a rien à atten-
dre du Canada anglais, encore 
moins qu’il défende nos propres 
valeurs face à Trump. Nous 
sommes très bien capables de nous 
gérer nous-mêmes. Encore faut-il 
en avoir la volonté politique. Avoir 
la volonté de répondre à l’ancien 
premier ministre de Terre-Neuve, 
Danny Williams, qui nous accuse 
encore de vol tarifaire au sujet de la 
nouvelle entente signée dernière-
ment sur Churchill Falls, le vrai 
scandale dans cette histoire est que 
personne ne se lève à Québec pour 
réaffirmer que le Labrador nous a 
été volé en 1927 et que nous exi-
geons une rétrocession immédiate !  

On ne s’ennuiera pas avec 
Trump. Il nous forcera à réfléchir à 
notre avenir qu’on le veuille ou 
non. Il va toujours y avoir un Elvis 
Gratton pour penser qu’on est petit 
et qu’on est bon à rien. Il est temps 
d’arrêter de se complaindre dans 
nos vieux réflexes de colonisés et de 
sortir du marasme politique dans 
lequel nos élites nous ont plongés 
et nous tiennent prisonniers depuis 
trop longtemps pour nourrir leur 
opportunisme !. Il est temps de 
remettre au goût du jour C’est le 
début d’un temps nouveau et C’est 
pas fini. Et comme le chantait si 
bien notre grand Félix Leclerc : Les 
fruits sont mûrs dans les vergers de 
mon pays. Ça signifie : l’heure est 
venue, si t’as compris… 

Not’ Journal danielmachabee@journaldescitoyens.caDaniel Machabée 

L’effet Trump sur le nationalisme canadien

Je désire devenir membre du Journal des citoyens 
Voici ma contribution de 5 $ 

(Les chèques doivent être faits à l’attention des Éditions Prévostoises) 

Nom : ______________________________________________________________________  

Adresse : _____________________________________________________________________  

____________________________________________________________________________  

Téléphone : ____________________ Courriel : ______________________________________

Devenir membre est tout à fait simple. Vous devez avoir plus de 18 ans, souscrire aux objectifs du Journal et payer une modique 
cotisation de 5$ annuellement.  Vous pouvez devenir membre via Paypal a www.journaldescitoyens.ca, ou en remplissant le coupon 
que vous ferez parvenir au Journal des citoyens accompagné de votre paiement de 5 $ à l’ordre des Éditions prévostoises à C.P. 
603, Prévost, J0R 1T0.

Devenez membre du votre Journal 

Ordre du jour 
1. Bienvenue, vérification du quo-

rum et ouverture de l’assemblée 
2. Nomination d’un président et 

secrétaire d’assemblée 
3. Lecture et adoption de l’ordre 

du jour 
4. Rapport du président 

5. Acceptation du procès-verbal de 
la dernière assemblée générale (7 
mars 2024); 

6. Présentation des états financiers 
au 31 octobre 2024 et nomina-
tion d’un vérificateur 

7. Élection des administrateurs 
8. Varia 
9. Levée de l’assemblée

CONVOCATION

Assemblée générale - Mercredi 12 mars 2025, à 19 h 
L’assemblée générale annuelle du Journal des citoyens se tiendra aux 
Sentiers de Prévost, 2480, boul. du Curé-Labelle, à Prévost, à 19 h

Biscuits et boissons seront servis.

mailto:emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca
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Les inégalités économiques 
On peut estimer les inégalités éco-
nomiques en comparant ce qui est 
gagné par des individus, soit leurs 
revenus respectifs, ou encore en éva-
luant ce qu’ils possèdent, c’est-à-dire 
leurs patrimoines. 

Chaque année, le Crédit suisse, une 
filiale du groupe UBC-AG, la plus 
grande banque privée mondiale de 
gestion de fortunes, publie un 
rapport global sur la richesse dans le 
monde1. On y dévoile, entre autres, 
l’évolution du nombre de million-
naires sur la planète (tableau 1). Voir 
l’encadré : Un millionnaire selon le 
Crédit suisse. 

Sans surprise, en 2023, c’est 
encore aux États-Unis que l’on 
retrouve le plus grand nombre de 
millionnaires : près de 22 millions 
d’individus. Au deuxième rang, la 
Chine avec environ 6 millions de 
millionnaires, un pays qui est toute-
fois quatre fois plus peuplé que le 
premier. Et au troisième rang, le 
Royaume-Uni avec trois millions de 
millionnaires. Avec près deux mil-
lions de millionnaires, sept fois plus 
qu’en 2000, le Canada occupe le 
septième rang – tableau 1. 

La multiplication du nombre de 
millionnaires dans certains pays est 
particulièrement spectaculaire : par 
154 en Chine; 24 en Inde; 22,5 en 
Russie; 17,1 en Australie et 14 en 
Corée du Sud.  

La concentration de la richesse 
En 2023, dans l’échantillon2 du 
Crédit suisse, 58 millions de per-
sonnes détenaient un patrimoine 
net supérieur à un million de dollars 
américains3. La figure 1 illustre la 
répartition de la richesse mondiale. 
• À lui seul, le groupe des plus for-

tunés, 1,5 % de la population, 
détient 213 800 milliards de dol-
lars, soit près de la moitié 
(47,5 %) du patrimoine mondial 
privé.  

• À l’autre extrême, au bas de la 
pyramide, environ 1,5 milliard 
d’individus, 39,5 % de la popula-
tion, ne détiennent que 0,5 % du 
patrimoine mondial (2 400 mil-
liards de dollars).  

• Le deuxième groupe le plus riche, 
les personnes détenant un actif 
net entre 100 000 $ et un million 
de dollars, soit 16,3 de l’échan-
tillon total, possèdent 39,4 % du 
patrimoine mondial (177 200 
milliards de dollars). 

• Enfin, les individus avec un actif 
net entre 10 000 $ et 100 000 $, 
42,7 % de la population totale, 
disposent de 12,6 % du patri-
moine mondial (56 500 milliards 
de dollars). 

Les super riches, la fortune des 
milliardaires 
Au sein des millionnaires, les mil-
liardaires se distinguent : ils sont peu 
nombreux et très riches, pardonnez 
la lapalissade. 

On dénombre 14 individus avec 
un patrimoine supérieur à 100 mil-
liards de dollars qui rassemblent une 
fortune de 1 973 milliards de dol-
lars; suivis de 12 individus avec une 
fortune entre 50 et 100 milliards de 
dollars qui disposent d’une richesse 
de 899 milliards de dollars; enfin, le 
troisième regroupement des milliar-
daires, avec un patrimoine supérieur 
à un milliard et inférieur à 50 mil-
liards de dollars, réunit 2 638 per-
sonnes avec une fortune de 11 058 
milliards de dollars – figure 2. 

Les mécanismes de 
l’accumulation de la richesse 
Revenu et patrimoine sont distincts 
mais intimement interdépendants. 
Un patrimoine, ce sont toutes les 
richesses que l’on réussit à engranger 
en mettant de côté une partie de son 
revenu, son épargne, que l’on n’a 
pas consommé. Cela va de soi que 
plus le revenu d’un individu est 
élevé, plus il lui est aisé d’épargner, 

et ce, même s’il 
consomme beaucoup 
en termes absolus.  

Dès lors, pour les 
plus privilégiés en 
termes de revenus, on 
assiste à la construc-
tion d’un cercle ver-
tueux à leur avantage : 
plus d’épargne engen-
dre plus de patri-

moine qui se traduit ensuite par plus 
de revenus, etc. En effet, un patri-
moine, même s’il constitue un stock, 
n’est pas statique pour autant et il 
engendre lui-même des revenus qui 
s’additionnent. Pensons par exemple 
aux biens immobiliers dont les prix 
augmentent, aux hausses boursières, 
etc.  

Ainsi, les inégalités de patrimoine 
alimentent des inégalités de revenus 
qui à leur tour génèrent de l’épargne 
que l’on peut « investir » et contri-
buer à accroître les inégalités de for-
tunes puisqu’un grand nombre de 
personnes sont exclus de cercle ver-
tueux faute de revenus assez élevés. 

Taxer les milliardaires 
À la réunion des pays du G20, les 25 
et 26 juillet 2024 à Rio, l’écono-
miste français Gabriel Zucman, spé-
cialiste de fiscalité internationale, a 
proposé dans un rapport une taxe de 
2 % aux riches détenteurs d’une for-
tune de plus de 100 millions de dol-
lars. Selon ses estimations, une telle 
taxe rapporterait des recettes fiscales 
entre 108 et 135 milliards de dol-
lars. 

Pour l’instant, particulièrement 
avec le nouvel occupant du bureau 
ovale à la maison blanche, nous 
sommes loin d’une entente interna-
tionale entre les États membres du 
G20. Mais qui aurait imaginé il y a à 
peine une décennie qu’on arriverait 
à un accord pour une taxation mini-
male des multinationales ? Le pire 
n’est pas une fatalité ! 

1. UBS, Global Wealth Report 2024, 
Crafted wealth intelligence. 

2. L’échantillon couvre 56 pays qui repré-
sentent plus de 95 % de la richesse mon-
diale totale. 

3. Toutes les données en dollars dans cet 
article sont en dollars américains.

Mal de dos
Mal de cou
Maux de tête
Douleurs dans les bras,
engourdissements
Maux d’oreille
à répétition
Sciatique
Douleurs dans
une jambe

Un millionnaire selon le Crédit suisse 
Le Crédit suisse considère qu’une personne est millionnaire si 
la valeur de son patrimoine net est égale ou supérieure à un 
million de dollars américains. Cela représente la valeur de tous 
les actifs financiers et non financiers détenus par un individu 
moins l’ensemble de ses dettes. En 2023, un million de dollars 
américains équivalait à 1 349 700 dollars canadiens.

Henri Beauregard 

À l’échelle mondiale, au cours de deux ou trois dernières 
décennies, en excluant la crise financière des subprimes 
en 2008, nous avons assisté à une très forte flambée des 
prix dans l’immobilier, à une bonne performance des mar-
chés financiers et plusieurs pays, dits émergents (Chine, 
Corée du Sud, Taïwan, etc.), ont connu des taux de crois-
sance économique remarquables. Globalement, tout cela a 
favorisé l’arrivée de nouveaux millionnaires.

 Rang    Pays                     2000                    2023                   Ratio 
                                                                                              2023/2000 
  1        États-Unis          7 642 000           21 951 000                  2,9 
  2        Chine                      39 000              6 013 000              154,2 
  3        Royaume-Uni       716 000              3 062 000                  4,3 
  4        France                  404 000              2 868 000                  7,1 
  5        Japon                 2 472 000              2 828 000                  1,1 
  6        Allemagne            622 000              2 820 000                  4,5  
  7        Canada                269 000              1 991 000                  7,4 
  8        Australie                113 000              1 936 000                17,1 
  9        Corée du Sud         90 000              1 296 000                14,4 
  10      Pays-Bas              257 000              1 232 000                  4,8 
  11      Suisse                   195 000              1 054 000                  5,4 
  12      Inde                        37 000                869 000                23,5 
  13      Taïwan                  110 000                789 000                  7,2 
  14      Suède                     54 000                575 000                10,6 
  15      Russie                    17 000                382 000                22,5 

1973

Supérieure à 100 milliards 
de dollars

Fortune totale du groupe en milliards de dollars Nombre de personnes

Entre 50 et 100 milliards 
de dollars

Entre 1 et 50 milliards 
de dollars

14
899

12

11 058

2638

Nombre d’individus, en millions 
(en pourcentage du total d’individus)

Fortune en milliards de dollars 
(en pourcentage de la richesse mondiale)

- Abattage - Émondage - Déboisement : terrains et chemins - Service de déchiquetage - Prix compétitifs
Mario Binette, propriétaire  450-712-7728

DÉNEIGEMENT DE TOITURE 

Figure 2 – Fortune des milliardaires en 2023 
(par tranche de fortune)

Figure 1 – Répartition de la population adulte par rapport à son niveau de fortune

Tableau 1 – Nombre de millionnaires dans le monde 
par pays entre 2000 et 2023

Point de vue 
De plus en plus de millionnaires dans le monde



Débutons avec une bonne nou-
velle pour la Ville de Prévost, la 
construction d’une école secondaire 
a été annoncée le lundi 20 janvier 
2025 par notre premier ministre 
François Legault, accompagné du 
ministre de l’Éducation Bernard 
Drainville ainsi que notre député de 
Prévost et ministre responsable des 

Aînés, Sonia Bélanger. Notons 
qu’outre le maire de Prévost, les 
maires de Saint-Hippolyte et de 
Sainte-Sophie étaient présents.  

Au coup de 226 millions de dol-
lars, c’est une école secondaire nou-
veau genre, inspiré des concepts 
Lab-École que nous aurons pour 

1280 élèves avec entre autres un 
auditorium de 300 places avec scène 
et quatre plateaux sportifs, tous les 
services scolaire et sportif s’y retrou-
veront. Cette école sera opération-
nelle pour septembre 2028. Pour s’y 
rendre une route sera construite qui 
se nommera l’avenue du Quatre-
Mai, date de la marche mémorable 
de 2019 où plus d’une centaine de 
parents et enfants étaient présents 
pour appuyer sa construction et 
symbole de notre détermination col-
lective. Afin de réaliser ce nouveau 
chemin, un emprunt sur 20 ans de 
5 432 000 $ fut voté, ceci n’inclut 
pas la construction de pont qui 
devra être érigé à l’intersection de la 
117 et de la future avenue du 
Quatre-Mai en face du marché 
Métro dans le secteur du vieux 
Shawbridge et qui est évalué à près 
de 12 M $. Le citoyen Angelo 
d’Anello, résident du secteur 4, 
manifesta son opposition à ce que la 
ville prenne la place d’un promoteur 
pour supporter la construction de 
cette route. Le conseiller Leckman 
ferma la marche en mentionnant 

que l’école rapporterait au moins un 
million de taxes par année et qu’en 
bout de compte, la Ville fera de l’ar-
gent avec cet investissement. 

La Fondation Portage, qui est un 
organisme qui offre des traitements 
en réadaptation de la toxicomanie 
pour les personnes avec un pro-
blème de toxicomanie, s’est vu 
accorder une exemption de taxe fon-
cière avec l’appui de la ville de 
Prévost. La compagnie J. R. 
Villeneuve s’est vu accorder pour 
2025 deux contrats de nettoyage de 
rue, un premier au coût de 
120 725 $ avec conducteur et l’autre 
40 600 $ pour l’équipement. 
Madame Rachelle Laberge, du 
Vieux Shawbridge déposa une péti-
tion de 36 noms s’opposant au pro-
jet de construction d’appartements 
locatifs qui pourrait s’élever à 30 
unités, le maire lui répondit qu’il 
était trop tôt pour le dépôt d’une 
pétition, le projet étant encore 
embryonnaire. 

Monsieur Gilles Raymond affirme 
que de fausses nouvelles circulent 
sur le Net et induisent les citoyens 

en erreur et invite ces personnes à 
consulter de sources fiables. 

Le dépôt du bilan 2023 sur l’eau 
potable fut déposé, le citoyen Yvon 
Blondin demanda, compte tenu des 
prochains développements résiden-
tiel et scolaire, combien de citoyens 
pourraient être alimentés en eau 
dans la zone urbanisée. Monsieur le 
maire n’avait pas la réponse à cette 
question, à suivre. 

Le conseiller Leckman avertit les 
citoyens qu’à ce jour une cinquan-
taine d’avis de non-conformité de 
stationnement durant les chutes de 
neige avaient été émis, il est possible 
qu’à l’avenir la Ville sévisse. 
Rappelons que ces règles ont été 
appliquées afin d’aider au déneige-
ment des rues de Prévost. 

La conseillère Sarah Dupras a 
annoncé que les inscriptions pour 
les emplois d’été au camp de jour 
2025 étaient ouvertes jusqu’au 21 
février 2025. Les intéressés doivent 
avoir 16 ans et plus et les informa-
tions sont disponibles au Service des 
loisirs.

Le règlement 857 fut adopté, ce 
dernier établit le tôt de taxation que 
sera de 56,6 ¢ du 100 $ d’évaluation 
pour l’année 2025. Il est à noter que 
la somme de 1 M$ prise sur le sur-
plus budgétaire de 2023, qui s’éle-
vait à 1 435 000 $, fut inscrite au 
budget de 2025 dans le but d’amor-
tir le compte de taxes. 

Un avis de motion et un dépôt de 
projet de règlement nommé 859 
furent présentés. Nous parlons ici de 
travaux et d’infrastructure pour une 
route qui traversera l’ancien terrain 
de golf entre le boulevard du Curé 
Labelle et la rue Principale au coût 

de 5 432 000 $; 80,2 % du coût sera 
attribué au fonds général et 19,8 % 
le seront au bassin concerné qui est 
la zone contiguë au projet. 

Beaucoup de nomination pour 
cette fin d’année, le conseiller Joey 
Leckman est nommé administrateur 
pour la Régie intermunicipale et 
sécurité incendie de la Rivière-du-
Nord, Monsieur Normand Gélinas 
devient directeur de l’urbanisme et 
du développement et économique et 
la dernière et non la moindre, 
madame Martine Rouette devient 
greffière adjointe par intérim ainsi 
que trésorière adjointe par intérim.

yvonblondin@journaldescitoyens.ca

Séance extraordinaire du Conseil du lundi 9 décembre

Séance ordinaire du conseil de Ville du lundi 20 janvier
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PIEDMONT

La première séance de l’année, où 
le nouveau conseiller, Pierre 
Gingras, a siégé pour la première 
fois, s’est déroulée sans embûche. Le 
maire a d’ailleurs tenu à féliciter le 
conseiller et a souligné que l’am-
biance au conseil semblait déjà amé-
liorée.  

Monsieur Nadon a également tenu 
à amener certaines précisions 
concernant le nouveau rôle d’évalua-
tion et la taxation annuelle pour 
l’année 2025. Le nouveau rôle d’éva-
luation (années 2025 à 2027) est le 
fruit du travail d’une firme privée 
(Évimbec) dont les services sont 
retenus par la MRC, et non par la 
municipalité. Évidemment, dû à la 
forte augmentation de la valeur des 
biens immobiliers dans la région, les 
résidences de Piedmont n’ont pas 
échappé à un rajustement impor-
tant, en moyenne de 54 %.  

Les taux de taxation ont été rajus-
tés en fonction des nouvelles évalua-
tions, de sorte qu’une propriété dont 
la valeur a augmenté d’environ 54 % 
recevra un compte de taxation simi-
laire à 2024. Comme certaines pro-
priétés ont vu leur valeur augmenter 
de plus de 80 %, ces citoyens doivent 
s’attendre à une augmentation 
importante de leur compte de taxes 
et à l’inverse, la valeur de certaines 
propriétés ayant moins augmenté 

que la moyenne, certains citoyens 
verront leur compte de taxes baisser 
par rapport à 2024.  

Il est possible pour les citoyens 
d’aller sur le site de la municipalité, 
dans l’onglet « services aux citoyens 
et évaluations » pour prendre 
connaissance du nouveau rôle d’éva-
luation. Le maire précise que des 
recours existent pour ceux qui vou-
draient contester leur évaluation.  

Correspondances 
Une mauvaise nouvelle provenant 
du Programme d’aide à la voirie 
locale (PAVL) : puisque les fonds ont 
été épuisés, les demandes de subven-
tion visant la réfection du chemin du 
Moulin et le talus sur le chemin de la 
Rivière ont été refusées. Des 
démarches seront faites pour trouver 
d’autres sources de financement et 
on peut s’attendre à ce que les tra-
vaux soient retardés. 

On annonce les dons et les renou-
vellements d’abonnements pour 
l’année 2025. De multiples orga-
nismes qui œuvrent dans la région 
recevront des dons.  

Travaux publics 
L’entente intermunicipale avec 
Sainte-Adèle pour l’entretien paysa-
ger du Centre Sportif sera renouve-
lée. Piedmont y effectue une partie 

de l’entretien et facture le tout à la 
MRC. 
Contrats – Le poste pour l’entretien 
ménager des bureaux municipaux 
ayant été aboli suite à un important 
roulement de personnel, un contrat 
de 93 000 $ a été octroyé à une 
entreprise privée qui assure l’entre-
tien pour l’année 2025. 
Forêt nourricière – La phase 1 du 
projet de forêt nourricière est termi-
née au parc Gilbert-Aubin et le 
rapport de reddition de compte a été 
approuvé.  

Urbanisme et environnement 
Mesdames Élizabeth Vézina et 
Geneviève Diorio ont vu leur man-
dat au comité consultatif de l’urba-
nisme renouvelé. 

Loisirs et culture 
Le Club Optimiste tiendra son bar-
rage routier annuel en juillet 2025 
au coin du chemin Avila et de la rue 
Louis Dufour. 

Règlements 
Le règlement 888-01-24, prévoyant 
l’emprunt et la dépense de 
2 285 988 $ pour la réfection des 
chemins Trottier et du Sommet a été 
adopté. Le remboursement sera 
affecté à une taxe à l’ensemble et à 
une taxe sectorielle.  

Point d’information des 
conseillers 
Le conseiller Richard Valois a 
informé la population que l’élection 
de décembre 2024 a coûté un peu 
moins de 34 000 $.  

Période de questions 
Un citoyen se trouverait en contra-
vention vu une activité impliquant 
de la machinerie lourde sur un ter-
rain qui n’est pas zoné en consé-
quence. Le maire explique que des 
démarches seront entreprises pour 
voir ce qui se passe. 

Un citoyen informe la population 
qu’un terrain adjacent au terrain de 
l’ancien motel de la Rivière a fait 
l’objet d’une érosion importante. 
Plusieurs arbres seraient tombés des 
faits du courant important sur la 
rivière. Il souligne que cette zone est 
fragile et s’inquiète du nouveau pro-
jet immobilier qui est planifié sur 
ce site.  

Un citoyen demande pourquoi des 
arbres ont été abattus sur le chemin 
Hervé et si d’autres abattages sont 
prévus. Le maire répond que les 
arbres ont dû être abattus à la 
demande des pompiers, puisque 
dans l’état, la rue n’était pas sécuri-
taire pour le passage des camions. 
On ne sait pas si d’autres arbres 
devront être abattus, les pompiers 
pourront répondre à cette question. 

Les préoccupations concernant la 
dangerosité de certaines infrastruc-
tures restées en place après la ferme-
ture de l’ancien site des glissades 
d’eau ont à nouveau fait l’objet de 
discussions. Le maire a expliqué 
qu’on doit attendre la fonte des 
neiges pour le démantèlement et que 
deux avis ont d’ores et déjà été 
envoyés aux propriétaires, mais que 
ces derniers sont restés sans réponse.  

Un citoyen mentionne que les dis-
cussions, lors de la campagne électo-
rale, ont beaucoup tourné autour du 
climat au sein du Conseil et il espère 
que tous les conseillers recevront 
l’information nécessaire. Il explique 
que les citoyens n’apprécient pas le 
climat qui a cours au Conseil à 
l’heure actuelle. Il spécifie également 
que plusieurs citoyens s’inquiètent et 
sont déçus des projets immobiliers 
tels que le Nordais, le site de l’ancien 
Motel de la Rivière et la fausse rési-
dence privée pour aînés.  

On avise qu’un registre municipal 
est en place pour les personnes vul-
nérables. Il suffit de procéder à l’ins-
cription via le site web ou en appe-
lant à la Municipalité. Ces personnes 
seront prises en charge lorsque des 
mesures d’urgence doivent être 
prises, par exemple lors de pannes 
d’électricité ou de canicule impor-
tante. Un proche aidant peut aussi 
inscrire une personne vulnérable.

Émilie Corbeil emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du 13 janvier 2025

mailto:emilie.corbeil@journaldescitoyens.ca


L’histoire du drapeau du Québec 
remonte à l’époque du régime fran-
çais, et même avant. La fleur de lys, 
emblème des rois de France, accom-
pagne Jacques Cartier lors de son 
premier voyage. Tout au long de la 
Nouvelle-France, certains des régi-
ments de l’armée française avaient la 
fleur de lys sur leurs emblèmes. Ce 
symbole s’est naturellement imposé 
dans l’imaginaire des colons comme 
étant le symbole du roi, de la mère-
patrie, de la nation en devenir. Le 
drapeau du Québec a été modelé sur 
celui de Carillon créé par un prêtre 
du diocèse de Saint-Hyacinthe, 
Elphège Filiatrault en 1902. À l’ori-
gine, les fleurs de lys étaient dorées, 
placées aux quatre coins d’une croix 
blanche sur fond bleu. Une variante, 
adoptée par la Société Saint-Jean-
Baptiste, était frappée d’un Sacré-
Cœur en son centre et agissait 
comme drapeau officiel du Québec 
jusqu’à l’adoption du fleurdelysé.  

Le 19 novembre 1946, le député 
indépendant de Québec, René 
Chaloult, inscrit une motion afin de 
doter le Québec d’un véritable dra-
peau officiel puisqu’on voyait 
encore partout l’Union Jack ou bien 
le Red Enseign. En fin stratège, 

Duplessis s’est dit : « si Chaloult pré-
conise un nouveau drapeau, c’est 
qu’il a derrière lui la population 
nationaliste ! 1» Il va donc s’en acca-
parer le mérite. Le 21 janvier 1948, 
à 15 h, alors que les députés allaient 
débattre de la motion Chaloult, 
Maurice Duplessis prend la parole et 
informe les députés que le drapeau 
flotte déjà sur la plus haute tour du 
parlement. Des gens comme Lionel 
Groulx et André Laurendeau ont 
également milité pour doter le 
Québec d’un drapeau original et 
officiel. Bien plus, partout au 
Québec, dans les paroisses, dans les 
conseils municipaux et dans les asso-
ciations nationalistes telles l’Ordre 
de Jacques-Cartier et les Jeunesses 
laurentiennes, on réclamait un dra-
peau distinctif. L’adoption du dra-
peau est accueillie avec enthou-
siasme. Lionel Groulx va jusqu’à 
dire que « c’est la plus solennelle 
affirmation du fait français depuis 
1867. L’œuvre urgente est d’obtenir 
maintenant que ce drapeau flotte 
sur un peuple et sur un pays. »  À 
l’annonce de Duplessis en chambre, 
il est salué par des salves d’applau-
dissements tonitruantes. Le chef de 
l’opposition, Adélard Godbout, 

affirme que « le nouveau drapeau ne 
peut que rallier toutes les bonnes 
volontés, tous ceux qui veulent ser-
vir le Québec et le voir rayonner. » 
Même la Gazette trouve le drapeau 
beau ! : « il tient bien compte des 
données de la science héraldique 
[…] c’est de plus un emblème d’une 
exceptionnelle beauté2. »  

Aujourd’hui, le fleurdelysé flotte 
sur tous les édifices gouvernemen-
taux et dans les délégations québé-
coises à l’étranger. Ce drapeau, selon 
le protocole, doit être hissé ferme-
ment et rapidement. Lors du salut 
au drapeau, les participants doivent 
observer une minute de silence 
avant de réciter la formule protoco-
laire :  

Drapeau du Québec, salut ! 
À toi mon respect, ma fidélité, ma 
fierté. 
Vive le Québec ! 
Vive son drapeau ! 

1. Paroles de Maurice Bellemarre, minis-
tre de l’Union nationale, Radio-Canada, 
1988.  

2. Le Devoir 26 janvier 1948 : Le dra-
peau et la presse anglaise.
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Michel Fortier redaction@journaldescitoyens.ca 

La levée du drapeau du Québec, un symbole qui évoque le caractère cultu-
rellement distinct de la nation québécoise. Le fleurdelisé est un rappel de nos 
racines culturelles et linguistiques et de notre position particulière en tant que 
seule nation officiellement francophone en Amérique du Nord. À Prévost, 
étaient présents pour la levée du drapeau : deux représentants du député 
Rhéal Éloi Fortin, dont les citoyens Pierre Daigneault, Yvon Blondin, Michel 
Morin, Loyola Leroux, et le maire Paul Germain. 

La traditionnelle levée du drapeau 

Une ville fière de son drapeau

Daniel Machabée  danielmachabee@journaldescitoyens.ca 

Le 21 janvier 1948 est un jour important dans l’histoire du Québec. Par le décret ministé-
riel 72, le gouvernement de Maurice Duplessis donne au Québec un nouveau drapeau qui 
remplace l’Union Jack : le fleurdelysé. Dans l’histoire des peuples, le drapeau est le sym-
bole de rassemblement, d’unité et ralliement. Selon les mots de Duplessis, un drapeau « 
c’est l’illustration de vivre et de survivre. Un drapeau, c’est une preuve que l’on n’est pas 
en curatelle ou en tutelle. Un drapeau, c’est dire que nous sommes quelqu’un. Que nous 
descendons de quelqu’un ! » Avec la langue, il incarne un socle indélébile de l’identité 
d’une nation.

La journée du drapeau québécois

Ph
ot

o:
 M

ic
he

l F
or

tie
r



8                                                                                                             Le Journal des citoyens — 23 janvier 2025

Les déclarations intempestives 
de Donald Trump sur la volonté 
des États-Unis d’annexer le 
Canada peuvent sembler irréelles, 
voire farfelues. Mais cette volonté 
d’annexion ne date pas d’hier. En 
fait, cette idée est aussi vieille que 
la lutte entre la France et 
l’Angleterre pour le contrôle de 
cette partie du monde. Dans ces 
pages, nous avons déjà évoqué 
l’invasion de 1775 ainsi que la 
tentative avortée de 1812. Il y a 50 
ans, en 1974, des plans d’invasion 
du Canada ont été découverts 
dans les Archives nationales à 
Washington lors de leur déclassifi-
cation, élaborés dans les années 
1920 et 1930. Retour sur un pro-
jet qui n’a rien d’un film de 
science-fiction. 

Le « Manifest Destiny » et la 
doctrine Monroe 
Après l’annexion du Texas en 
1845 par la jeune république amé-
ricaine, le journaliste new-yorkais 
John O’Sullivan fut le premier à 
évoquer ce terme qui fait référence 
à l’idée selon laquelle c’est le droit 
des États-Unis et son destin que 
d’étendre son territoire à l’ensem-
ble de l’Amérique du Nord. À 
cette époque, des politiciens et des 
hommes d’affaires demandent à 
leur gouvernement américain de 
poursuivre l’expansion territoriale 
même au-delà des frontières de 
l’Amérique du Nord britannique, 
à savoir la province du Canada-
Uni, la Nouvelle-Écosse, le 
Nouveau-Brunswick et Terre-
Neuve.  

Cette volonté expansionniste 
découle du discours que prononça 
au Congrès en 1823 le cinquième 
président américain James 
Monroe, qui condamna toute 
intervention européenne dans les 
affaires des Amériques, tout 
comme celle des États-Unis dans 
les affaires européennes. La doc-
trine Monroe inspira la politique 
étrangère des États-Unis, du 
moins jusqu’à 1945. À partir de 
cette doctrine, investis par le côté 
divin de leur expansionnisme ter-
ritorial, les États-Unis ont entre-
pris la conquête territoriale du 
continent nord-américain, ce qui 
a entraîné une course avec la 
Grande-Bretagne pour le contrôle 
l’Amérique du Nord. Cette doc-
trine a joué un rôle fondamental 
dans la volonté de la Grande-
Bretagne de coloniser l’Ouest 
canadien, ainsi que les territoires 
bordant l’Arctique. Cette course 
se solda le 15 juin 1846 par le 
traité de l’Oregon qui fixa la fron-

tière canado-américaine à l’ouest 
des montagnes Rocheuses.  

Des plans de guerre 
multicolores 
Les États-Unis ne veulent souf-
frir d’aucun rival dans le monde, 
du moins en Amérique. Ils sont 
sortis de la Première Guerre 
mondiale comme une puissance 
militaire et économique en 
pleine expansion. De leur côté, 
les empires français et britan-
nique sont sortis affaiblis de ce 
conflit dévastateur et ne pour-
ront rien faire lorsque les États-
Unis imposeront leur hégémonie 
au cours des décennies suivantes. 
Après la Première Guerre mon-
diale, la Grande-Bretagne devait 
la somme astronomique de 22 
milliards de dollars et les désac-
cords sur les modalités de rem-
boursement irritaient profondé-
ment l’Oncle Sam, ce qui l’incita à 
mettre sur pied différents scéna-
rios.  

Après le traité de Versailles qui 
redessina l’Europe en 1919, le 
département de la Guerre des 
États-Unis développa différents 
plans de guerre codés en couleur 
afin de s’approprier les ressources 
indispensables à leur développe-
ment stratégique au détriment des 
vieux empires coloniaux. Il y a eu 
le plan de guerre gris concernant 
l’invasion des Caraïbes; il y a eu le 
plan de guerre violet pour prépa-
rer l’invasion de l’Amérique cen-
trale; il y a eu le plan de guerre vert 
pour envahir le Mexique et 
contrôler les réserves pétrolières; il 
y a eu le plan de guerre orange 
concernant une guerre avec les 
intérêts du Japon dans le 
Pacifique; il y a eu le plan de 
guerre or concernant la guerre 
contre la France et ses colonies; il y 
a eu le plan de guerre noir concer-
nant une guerre contre 
l’Allemagne; il y a eu le plan de 
guerre indigo pour une invasion 
de l’Islande afin d’en faire une 
base d’opérations militaires; il y a 
eu le plan de guerre marron qui 
prévoyait un soulèvement aux 
Philippines; il y eut le plan jaune 
pour une intervention en Chine. 
Il en existe d’autres, mais celui qui 
nous intéresse dans cette chro-
nique est le plan de guerre rouge 
que des lecteurs non avertis pour-
raient associer à une lutte contre 
l’URSS. Pourtant, il s’agit bien du 
plan d’invasion contre l’Empire 
britannique, en particulier de l’in-
vasion militaire du Canada.  

Ce plan prévoyait l’invasion et 
le contrôle des infrastructures 

canadiennes en six points. En pre-
mier lieu, des troupes partant 
de Bellingham dans l’État de 
Washington occuperaient Vancou-
ver et la Colombie-Britannique; 
en second lieu, des troupes partant 
de Grand Forks au Dakota du 
Nord envahiraient Winnipeg qui 
était le centre névralgique du 
transport ferroviaire transconti-
nental; en troisième lieu, des 
troupes partant de Détroit conver-
geraient vers Toronto; en qua-
trième lieu, une armée partant de 
Buffalo aurait comme objectif de 
neutraliser la puissance énergé-
tique de Niagara Falls, qui alimen-
tait l’Ontario en électricité à cette 
époque; en cinquième lieu, une 
armée de blindés, nouvelle arme 
redoutable, partirait d’Albany afin 
d’envahir Montréal et Québec; 
enfin, en sixième lieu, une flotte 
partant de Boston aurait comme 
objectif le blocus d’Halifax, alors 
grand port militaire canadien.  

Ce plan d’invasion a été élaboré 
dans l’optique d’une guerre avec 
l’Empire britannique alors que 
celui-ci utiliserait le Canada 
comme bases de départ d’une 
invasion des États-Unis, tout 
comme en 1812. La Marine amé-
ricaine prendrait donc le contrôle 
des ports de l’Atlantique et du 
Pacifique, ainsi que des Grands 
Lacs, pendant que l’infanterie 
contrôlerait les grandes villes cana-
diennes, les structures énergé-
tiques, les aéroports, les lignes de 
chemin de fer et les mines de 
Nickel de l’Ontario. L’objectif des 
États-Unis n’était pas seulement 
de vaincre le Canada, mais bien de 

le revendiquer comme un prix : 
« Les intentions des [États-Unis] 
sont de conserver à perpétuité tous 
les territoires conquis. La poli-
tique sera de préparer les provinces 
et les territoires à devenir des États 
et territoires de l’Union dès la 
déclaration de paix.2 » 

Des voisins pas si 
pacifiques que ça 
En 1934, le plan de guerre rouge a 
été modifié afin d’autoriser l’utili-
sation immédiate de gaz toxique 
contre la population canadienne 
et de détruire sous les bombes la 
ville d’Halifax si elle ne pouvait 
pas être capturée. En février 1935, 
le ministère de la Guerre organisa 
une approbation par le Congrès de 
57 millions de dollars afin de 
construire trois bases aériennes 
frontalières aux fins d’attaques- 
surprises sur les aérodromes cana-
diens. La base située près des 
Grands Lacs devait être camouflée 
en aéroport civil et devait être 
capable de neutraliser le cœur 
industriel de l’Ontario.  

En août 1935, les États-Unis 
ont tenu leur plus grand exercice 
de guerre en temps de paix. Ainsi, 
36 000 soldats convergèrent vers la 
frontière au sud d’Ottawa et 15 
000 autres demeurèrent en réserve 
en Pennsylvanie. À cette époque, 
le Canada savait très bien qu’il 
n’avait aucune chance de résister à 
une invasion américaine sur son 
territoire. Fraîchement devenu un 
véritable pays indépendant en 
1931 avec la loi du Statut de 
Westminster, son espoir résidait 
dans une défense de ses principales 
infrastructures, le temps que la 

Grande-Bretagne vienne au 
secours de son Dominion.  

Pourtant, le Canada avait lui 
aussi son plan d’invasion des 
États-Unis. En 1921, le lieutenant 
Buster Brown rédigea le « Plan de 
défense no1. » Le titre est trom-
peur : il s’agit bel et bien d’un plan 
d’invasion des États-Unis ! Brown 
est même allé au volant d’une 
Ford modèle T, avec d’autres sol-
dats, espionner le long de la fron-
tière de la Nouvelle-Angleterre. Ils 
ont photographié des ponts, des 
autoroutes et d’autres sites, en plus 
de sonder les habitants frontaliers 
sur leur allégeance.   

Si les plans d’invasion devinrent 
caducs après la Seconde Guerre 
mondiale avec la création de 
l’OTAN et le NORAD, ils sont 
toujours d’actualité pour nos voi-
sins, dirigés par un mégalomane 
qui voit dans le Canada l’exten-
sion naturelle de son salon. Est-ce 
que le Canada a la moindre 
chance devant une invasion mili-
taire américaine ? Comparons : 
nombre de soldats : 60 000 pour le 
Canada, 1 400 000 pour les États-
Unis; 120 tanks contre 8850; 
moins de 100 avions militaires 
contre 13 000; 30 navires de 
guerre contre 430; 0 ogive 
nucléaire contre 6970. Le Canada 
demeure une succursale des États-
Unis sur le plan économique. Sans 
le Québec, qui permet au Canada 
d’avoir une culture, l’annexion 
aux États-Unis serait naturelle et 
seulement une question de temps.  

1. Journal Ottawa Citizen, 2003.  
2. Dans Richard Preston, La défense de 
la frontière non-défendue, 1977.

« Si une telle attaque se produisait, le Canada pourrait 
s’appuyer sur une politique de la terre brûlée sem-
blable à celle adoptée par la Russie lorsqu’elle a été 
envahie par l’Allemagne nazie1. » 

Plan de guerre rouge par Kevin Lippert. (Princeton Architectural Press)

Daniel Machabée  danielmachabee@journaldescitoyens.caCHRONIQUE HISTORIQUE 

Plan de guerre « Rouge » 

Le rêve annexionniste américain
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Le 20 janvier dernier, M. Paul Germain, maire 
de Prévost, accompagnait le premier ministre 
du Québec, M. François Legault, le ministre de 
l’Éducation, M. Bernard Drainville, la ministre 
responsable des Aînés, ministre déléguée à 
la Santé et députée de Prévost, Mme Sonia 
Bélanger, ainsi que plusieurs autres partenaires 
afin de lancer la construction de la nouvelle école 
secondaire située à Prévost, dont l’ouverture est 
officiellement confirmée pour l’automne 2028. 

Cette importante étape confirme les échéanciers 
et l’investissement de 226 millions de dollars du 
gouvernement du Québec pour la construction de 
cette école de nouvelle génération. Les travaux 
devraient officiellement débuter ce printemps.

Érigée dans la partie nord de l’ancien Club de golf 
Shawbridge, entre la route 117 et la rue Principale, 
la nouvelle école aura une capacité d’accueil de
1 218 élèves de la région qui enregistre une forte 

. Lcroissance démographique L’’école comprendra 
35 classes, six laboratoires de sciences, sept 
locaux d’arts, un auditorium de 300 places 
avec scène, quatre plateaux sportifs, une place 
publique extérieure et un terrain de football et

• Un parc avec un auditorium extérieu

• Une nouvelle bibliothèque et un cent
communautaire, lieux d’activités cult
d’ateliers et de conférences, où salle
travail et postes informatiques seron
également disponibles;

• De nombreux services de proximité y
le jour;

• Des plateaux sportifs, des aires de je
réseau de sentiers qui sauront répon
attentes des citoyens les plus actifs.
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Dévoilement de la future avenue du Quatre-Mai 
en l’honneur de la mobilisation citoyenne du
4 mai 2019

« Je me souviens encore de cette marche 
historique réunissant 400 Prévostois et 
Prévostoises, dont de nombreux enfants et 

19adolescents, le 4 mai 20 9.. Ceux-ci réclamaient 
haut et fort une école secondaire dans leur ville. 
Je suis donc fier d’annoncer qu’en l’honneur de 
cette mobilisation citoyenne, l’avenue où sera 
érigée l’école portera le nom de l’avenue du 
Quatre-Mai, symbole de notre détermination 
collective », s’est exclamé Paul Germain.

fEn bref....
Cette nouvelle école secondaire sera construite 
sur le modèle des écoles de nouvelle génération, 
soit :

• Des aires communes favorisant la socialisation
et des espaces pédagogiques adaptatifs qui
seront au cœur des apprentissages des élèves;

• Des cours d’école et des gymnases modernes
conçus afin que nos jeunes puissent dépenser
leur énergie pour mieux apprendre;

• Des bâtiments durables, sécuritaires
et entièrement électriques;

• Une utilisation maximale de la lumière naturelle;

• La présence du bleu fleurdelysé et l’utilisation
de l’aluminium sur la façade, la prédominance
du bois naturel à l’intérieur et l’affichage d’un
visuel unique.

Pour plus d’informations : coeurdescourants.ca

u que 

NTEMPS !
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t dans cenpublique extérieure et un terrain de football et 
autres sports.

LL’’implantation de l’école dans un environnement 
aussi riche et verdoyant qu’est le Coeur des 
courants a permis à Prévost de concevoir un 
projet novateur et ambitieux. Les Prévostois et 
Prévostoises retrouveront, adjacents au site de 
l’école secondaire :
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En 2023, la bibliothèque comptait 987 
abonnés en règle, c’est-à-dire des personnes 
dont l’abonnement avait été renouvelé dans 
les deux dernières années. Sur une population 
de 4037 habitants, ça équivaut à près de 25 %, 
soit une personne sur quatre. À titre de 
comparaison, la moyenne d’abonnés en règle 
des bibliothèques affiliées au Réseau BIBLIO 
des Laurentides est de 22 %. 

Près de 22 000 livres imprimés et 1200 livres 
numériques ont été empruntés à la biblio-
thèque en 2023. Les abonnés ont également 
emprunté 2106 autres documents (magazines, 
jeux, etc.). Autrement dit, chaque abonné a 
emprunté en moyenne 26 documents en 
2023. L’indice d’utilisation per capita de 6,6 
est impressionnant, et supérieur à celui de cer-

taines municipalités des Laurentides compa-
rables en nombre d’habitants. 

Chaque année, à notre bibliothèque, ont lieu 
quatre expositions de peinture, ce qui donne à 
nos artistes une visibilité sympathique tout en 
optimisant pour les usagers les moments pas-
sés à la bibliothèque. 

La bibliothèque a deux employées perma-
nentes et une dizaine de bénévoles. – La 
bibliothèque est ouverte au public 24 heures 
chaque semaine. 

Ces quelques statistiques parlent d’elles-
mêmes. Nous aimons et fréquentons notre 
bibliothèque, autant pour y trouver des sug-
gestions de lecture que pour y faire de belles 
rencontres. Chose certaine, nous en sortons 
toujours les bras pleins de bouquins et avec un 
grand sourire.

Il y a un profond cancer qui met à 
mal notre démocratie municipale, 
que ce soit à Montréal, à Québec ou 

dans nos petites municipalités laurentiennes, 
comme à Sainte-Anne-des-Lacs. Il est facile 
de faire le constat qu’en dehors des réseaux 
sociaux, le seul lieu où certaines personnes 
peuvent déverser leur trop plein, justifié ou 
non, de leur colère intérieure, c’est le conseil 
municipal. Les autres formes de gouvernance, 
fédérale, provinciale ou même dorénavant 
scolaire, sont beaucoup trop loin des citoyens. 
Quant aux entreprises (épiceries, télécommu-
nications, services de tout acabit…), ils sont 
encore plus loin et nous ne saurions à qui 
parler. Nous n’y pensons même pas. 

Près d’un élu municipal sur dix a démis-
sionné depuis 2021*. Il y a donc là matière à 
réflexion. Si, pour certains, c’est toujours la 
faute aux élus et aux administrateurs s’ils 
vivent un problème, la réalité se doit de laisser 
place aux nuances. Dans bien des cas, il y a un 
problème de communications ou tout sim-
plement de connaissances, de quelle façon se 
vit le quotidien municipal. Exemple : on peut 
accuser la Municipalité de mille maux parce 
que notre bac vert n’a pas été vidé, alors que 
cela ne relève pas d’elle mais plutôt de la 
MRC. 

Comme dans la plupart de nos municipali-
tés laurentiennes ou non, Sainte-Anne-des-
Lacs n’échappe pas à cette espèce de dialogue 
de sourds. La moindre brèche, le moindre élé-
ment deviennent des prétextes à discréditer 
l’administration. Le positif ne réussit jamais à 
y trouver sa place, au prix même de voir 
réduits au silence ceux qui ne font pas partie 
de ce groupe de subtils penseurs. 

Le choix des mots n’est jamais innocent. On 
dénonce le fait que certains élus ne se 
comporteraient pas avec honneur, conformé-
ment à leur code de déontologie, comme si, à 
leurs yeux, cela n’était pas valable dans les 
deux sens. On tente de faire ses choux gras ou 
de jouer les vierges offensées, toujours au 

nom de la démocratie, parce que certains élus 
sont exclus du caucus officiel du conseil 
municipal, alors que c’est très souvent la règle 
dans de très nombreuses administrations 
municipales au Québec. C’est même la règle 
dans nos partis politiques, tant au provincial 
qu’au fédéral. 

Pour pouvoir discuter, pour établir un dia-
logue ouvert entre élus, il faut le respect tant 
dans les propos que dans les attitudes. Qui 
accepterait de poursuivre un dialogue de 
recherches de solutions si nous avions vécu ou 
si nous vivions non pas avec des collabora-
teurs, mais plutôt avec des adversaires poli-
tiques qui ont leur propre agenda ? Si le res-
pect ne s’impose pas, mais plutôt se mérite, 
cela se doit d’être dans les deux sens. 

À Sainte-Anne-des-Lacs, comme dans les 
autres Municipalités, il existe un comité 
consultatif en urbanisme et un autre en envi-
ronnement. N’y aurait-il pas lieu d’innover et 
d’en créer un pour notre démocratie munici-
pale ? Ce comité consultatif en démocratie 
municipale pourrait être constitué de trois à 
cinq citoyens de Sainte-Anne-des-Lacs, nom-
més à l’unanimité des membres du Conseil, et 
qui seraient une sorte de Conseil de sages, 
sans agenda politique. Il se pencherait sur des 
problématiques de notre démocratie munici-
pale pour faire leurs recommandations 
publiques à la recherche d’un mieux-vivre 
démocratique au sein de notre municipalité. 

Pour que la démocratie s’épanouisse, il faut 
penser collectivité, non seulement chez les 
élus, mais aussi chez les citoyens, et ne pas 
favoriser des intérêts personnels ou politiques. 

Je laisse le tout à votre réflexion. 

Pierre Lauzon, citoyen de Sainte-Anne-des-
Lacs 

*  Près d’un élu municipal sur dix a démissionné 
depuis 2021; par Jasmine Rondeau, La Tribune et 
Rémi Léonard, La Tribune, 23 janvier 2024 
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SAINTE-ANNE-DES-LACS

LES AMIS
DE LA BIBLIOTHÈQUE 

DE SAINTE-ANNE- 
DES-LACS 

Marie-Andrée Clermont   amie de la bibliothèque de Sainte-Anne-des-Lacs 

La Municipalité de Sainte-Anne-des-Lacs nous a fourni quelques statis-
tiques sur la fréquentation de notre bibliothèque. Ce sont des données 
en date du 31 décembre 2023, encore très pertinentes. En voici 
quelques-unes :

Statistiques 
de la bibliothèque 

Un article de Sébastien Auger paru dans 
Le Devoir du 27 décembre dernier, intitulé 
La littérature jeunesse est plus populaire 
que jamais au Québec, nous apprend que 
27,9 % des ventes de livres au Québec sont 
des livres pour enfants. 

La littérature jeunesse est très diversifiée, 
car des autrices comme Geneviève 
Guilbault écrivent des livres pour dévelop-
per le goût de lire chez les jeunes, en pen-
sant particulièrement aux garçons qui lisent 
moins que les filles. 

Elle a écrit plusieurs séries de romans pour 
les filles, dont Billie jazz, BFF, Textos et cie 

et, pour les garçons, Ti-Guy La Puck, puis la 
version 2.0 pour les plus vieux et la version 
junior pour les plus jeunes. 

Madame Guilbault reçoit beaucoup de 
commentaires de parents qui voient leur 
enfant découvrir le plaisir de lire, et qui 
constatent une amélioration dans leurs 
résultats scolaires. 

Alors, je suis allée vérifier si on peut trou-
ver ces romans dans notre bibliothèque. Eh 
OUI ! vous pourrez les trouver dans la sec-
tion jeunesse et découvrir quels livres pas-
sionneront votre enfant.

À l’ouverture de la dernière séance, 
le conseil municipal de Sainte-
Anne-des-Lacs (SADL) a accepté la 
liste des factures payées et celle des 
factures à payer au 31 décembre 
2024 : respectivement 225 976,05 $ 
et 745 116,49 $. 

Finances, administration et greffe  
Pour sa première séance de l’année 
2025, le conseil municipal a procédé 
au dépôt et à l’adoption habituels 
des affaires publiques marquant le 
début d’une nouvelle année. On a 
d’abord déposé la liste des contrats 
comportant une dépense totale de 
plus de 25 000 $ en 2024; ainsi que 
l’extrait du registre des déclarations 
de don, avantage ou marque d’hos-
pitalité de l’année 2024 dans le but 
de respecter les règlements concer-
nant l’éthique et la déontologie des 
élus municipaux. 

Ensuite a été adoptée la liste des 
dépenses incompressibles; le règle-
ment sur la tarification des biens, 
services et activités; le règlement sur 

la rémunération des élus munici-
paux; le règlement sur les modalités 
de paiement des taxes foncières 
municipales, des compensations et 
des conditions de perception pour 
l’exercice financier 2025; la résolu-
tion autorisant le changement de 
signataires pour les comptes de la 
Municipalité à la Caisse Desjardins 
de la Rivière-du-Nord; le projet de 
règlement modifiant le règlement 
sur la gestion contractuelle et ses 
amendements; en plus de l’échelle 
salariale pour les employés du camp 
de jour pour l’été 2025. 

Travaux publics et voirie 
Précisant que ce projet n’entrera pas 
en conflit avec le calendrier des tra-
vaux de la Municipalité, les conseil-
lers municipaux ont autorisé le 
ministère des Transports et de la 
Mobilité durable du Québec à utili-
ser le chemin Avila en tant que che-
min de détour durant la durée des 
travaux visant la conversion des sys-
tèmes d’éclairage à la DEL. 

Considérant que ces travaux génére-
ront la fermeture complète de la bre-
telle d’entrée du chemin de Sainte-
Anne-des-Lacs pour l’Autoroute 15 
Nord, le conseil municipal tient à 
informer sa population à l’avance et 
a, pour ce faire, demandé à ce même 
ministère de lui indiquer la date des 
travaux. 

Par sa participation financière à la 
hauteur de 122 989 $, la Municipa-
lité a entériné les dépenses en immo-
bilisations de la caserne de pompier 
et du centre communautaire pour 
fin de reddition de compte au 
Programme d’aide financière pour 
les bâtiments municipaux (PRA-
BAM). Le conseil municipal a 
aussi approuvé les dépenses de 
27 327,23 $ relatives aux travaux 
d’amélioration et aux frais inhérents 
admissibles du Programme d’aide à 
la voirie locale (PAVL). 

Nominations et embauche 
Afin de combler la vacance de trois 
postes au sein du comité consultatif 
en environnement (CCE), le conseil 
municipal a accepté la recommanda-
tion du comité de sélection en nom-
mant Stéphanie Duchesne, Rico 
Lanteigne, et Maïa Rousseau-Robert 

pour la période s’étalant du 1er jan-
vier 2025 au 31 décembre 2026. 

Étant très satisfaits à l’égard de son 
travail lors des étés précédents, les 
élus municipaux ont embauché 
Geneviève Dufresne, en date du 13 
janvier, au poste de coordonnatrice 
du camp de jour Magicoparc pour la 
saison estivale 2025. Elle se voit 
accorder l’échelon 4 du groupe 
Coordo de l’échelle salariale des 
employés du camp de jour. 

Loisirs, culture et vie 
communautaire 
Sous la responsabilité de la directrice 
générale et greffière-trésorière, la 
Municipalité lui a confié l’accepta-
tion et la modification des listes des 
professeurs mandatés pour donner 
des cours en 2025 à l’ensemble de 
ses citoyens. 

En abrogeant l’actuelle Politique 
de soutien aux organismes de loisirs et 
communautaires, le conseil munici-
pal souhaite la revoir afin d’en facili-
ter la compréhension et a demandé à 
son administration d’en produire 
une nouvelle pour février 2025. 

Environnement 
Une contribution financière de 
6 000 $ a été accordée à l’organisme 
Agence des bassins versants de 

Sainte-Anne-des-Lacs (ABVLACS) 
pour l’année 2025 dans le cadre de 
ses activités. 

Dons et santé 
Les élus municipaux ont décidé 
d’accorder un don à la Fondation 
médicale des Laurentides et des 
Pays-d’en-Haut pour l’acquisition et 
l’installation d’une machine à ima-
gerie par résonance magnétique 
(IRM) à l’Hôpital laurentien de 
Sainte-Agathe-des-Monts. À la suite 
d’un amendement, la somme versée 
sera de 5 000 $ au lieu des 1000 $ 
initialement prévus. Malgré cet 
engagement et celui de la MRC des 
Pays-d’en-Haut, le coût d’une telle 
machine reste très élevé. De ce fait, à 
la demande de la fondation médi-
cale, une communication faisant un 
appel aux dons sera ajoutée aux 
comptes de taxes annuels. 

Décorum 
La mairesse Catherine Hamé a tenu à 
présenter ses sincères excuses pour ne 
pas avoir réussi à imposer le décorum 
lors de la dernière séance en décem-
bre 2024. Tout en demandant la col-
laboration de tout le monde, la mai-
resse considère qu’elle aurait dû exer-
cer son rôle de présidente du conseil 
municipal avec plus de fermeté.

Nicolas Michaud  n.michaud@journaldescitoyens.ca

Séance ordinaire du Conseil municipal tenue le 13 janvier 
2025

Le cancer de la démocratie municipale

Puisqu’on est dans les statistiques…
Suzanne Labrecque  amie de la bibliothèque de Sainte-Anne-des-Lacs 

Est-ce que les jeunes du Québec ont accès à une littérature jeunesse 
diversifiée ?



Loisirs Laurentides a procédé le 
10 janvier dernier au lancement 
officiel d’un point de services dans 
le cadre du projet provincial circon-
flexe – prêt-pour-bouger en collabo-
ration avec l’Association régionale 
de loisir pour personnes handica-
pées des Laurentides (ARLPHL) 
qui assurera la gestion de ce point 
de services. 

Déjà opérationnel, ce point de 
services est situé au siège social de 
l’ARLPHL à Saint-Jérôme (300, 
rue Longpré, bureau 100). L’orga-
nisme offre du prêt à court et long 
terme d’équipements adaptés pour 
les milieux de la région selon les 
besoins et la demande. Il a mis sur 
pied un catalogue de différents 
équipements adaptés qui répond 
aux besoins des personnes en situa-
tion d’handicap qui souhaitent 
s’adonner à des activités physiques 
ou de plein air. 

La région des Laurentides est la 
seule région au Québec à avoir 
développé un modèle de centrale 
exclusivement pour de l’équipe-
ment adapté. Un projet de centrale 
développé sur quatre ans, incluant 
une centrale fixe pour l’ARLPHL, 
en plus du matériel adapté dispo-
nible dans chaque centrale de la 
région ! « Loisirs Laurentides est fier 
de la collaboration établie avec 
l’ARLPHL depuis le tout début du 
projet », confie la directrice générale 
de Loisirs Laurentides, madame 
Élaine Lauzon, qui félicite son 
partenaire d’avoir identifié le projet 
circonflexe comme une priorité en 
plus d’y allouer les ressources 
humaines nécessaires. Ce sont tous 
les usagers qui en sortiront 
gagnants. 

L’ARLPHL apporte son expertise 
en matière d’équipements adaptés 
au Parc du Domaine Vert et au Parc 
régional Montagne du Diable, deux 

centrales d’équipements circonflexe 
en fonction présentement et qui 
offrent le prêt de ces équipements à 

leur clientèle; en plus de conseiller 
les 10 autres nouveaux milieux 
municipaux qui sont présentement 

en développement et qui devraient 
voir le jour d’ici la fin de l’automne 
2025.
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Prêt d’équipements adaptés pour activités physiques et de plein air 

Point de services circonflexe dans les Laurentides circonflexe
Salle de presse 

Les personnes en situation d’handicap peuvent mainte-
nant profiter d’un service de prêt d’équipements adap-
tés pour la pratique d’activités physiques et de plein air 
dans la région des Laurentides.

Raphaëlle Morin, coordonnatrice de programme – ARLPHL, Sébastien Haineault, agent de développement – Loisirs Laurentides, 
Kevin Hoskins, président de l’ARLPHL, Isabelle Lavallée, administratrice de Loisirs Laurentides, Marie-Ève Lépine, directrice géné-
rale – ARLPHL, Élaine Lauzon, directrice générale – Loisirs Laurentides. Ils sont entourés sur les appareils d’Olivier et de Kevin, des 
membres de l’ARLPHL.
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par Odette Morin, janvier 2025Solution page 24

MOTS CROISÉS Odette Morin

Horizontal 
1-   Elle régnait. 

2-   Responsable d'une équipe. 

3-   Préfixe latin - Employé d'une étude.                     

4-   Parfois gazeuse - Liée - Article arabe. 

5-   Homme politique allemand - Prénom du 
      président de la Bolivie. 

6-   Pas une goutte - Reçues - Du verbe être. 

7-   Direction - Rivière de France. 

8-   Ancien nom d'un archipel de l'océan Indien. 

9-   Union - Passé joyeux - Panse. 

10- Hauteur de Jordanie - Précisément 
      - Démonstratif. 

11- Gardé secret - Certaines vivent à Séoul.               

12- Il traverse le Jura - Arrêt d'une circulation.

Vertical 
1-   Peut être provoqué par la politique. 

2-   Permet de situer. 

3-   Reçoivent une respiration artificielle. 

4-   Instauré en 1943 - Radon - Peau tannée. 

5-   Argon - Note - Beau mois - Pronom. 

6-   Long sac - Il fait bon y brouter. 

7-   Éminence - On y transforme du jus de canne. 

8-   Se dit d'une entente 
      - Ne manquent pas de pattes. 

9-   Partie du foie - Partie. 

10- Mot latin - Article - Interjection. 

11- Manques de respect. 

12- Sorties - Elle est fétide.

1 – Une paire qui a besoin de soutien! 

2 – Sa mémoire est légendaire. 

3 – Certains habitent à Gênes. 

4 – Quand le chat n’est pas là, elles dansent. 

5 – Noir, on le tient à l’écart. 

6 – Vendre, transporter des produits à l’étran-
ger. 

Mot (ou nom) recherché : Boulever-
sement.

1 – C’est mille kilogrammes. 
2 – Comprend huit éléments binaires. 
3 – Phénomène optique observable dans un 

désert.  
4 – Arme de Cupidon. 
5 – Larve des amphibiens. 
6 – Ouvrage aménagé entre deux plans 

d’eau de niveau différent. 

Mot (ou nom) recherché : Fruit rouge.

Solution page 24
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Par Odette Morin 
Placez, dans la grille, la première lettre de la réponse de chaque énigme. Vous 
obtiendrez ainsi le mot ou le nom recherché.

Refaire le monde, un bon verre à la main

MANON CHALIFOUX – SOMMELIÈRE ET CONSEILLÈRE EN VINS   manon@journaldescitoyens.ca
Pour voir une dégustation : chronique de NousTV : les produits du Québec avec Manon Chalifoux (aussi sur YouTube)

Pour débuter, un beau vin blanc de 
la Vallée du Rhône avec le Signature 
2023 de la Famille Perrin. Provenant 
principalement de la commune de 
Vinsobres et élaboré avec du gre-
nache blanc, de la marsanne, de la 
roussanne et du viognier, le Signature 
fait une macération à froid, une fer-
mentation en cuves inox à basse tem-
pérature et un élevage également en 
cuve inox. Il en résulte un vin à la 
robe jaune dorée, limpide et brillante. 
Les arômes de fruits à noyau et de 

fleurs blanches sont le 
prélude à une mise en 
bouche prometteuse. En 
bouche, le vin est sec, vif 
avec une texture ronde 
presque grasse et beau-
coup de persistance. Le 
Signature sera un 
agréable compagnon 
pour l’apéro, mais égale-
ment avec les sushis ou 
tout autre plat de vo-
laille, poisson avec une 

touche de piquant ! Servez idéale-
ment ce vin entre 10 et 14 degrés 
pour une meilleure expression aro-
matique. Signature 2023, Côtes-
du-Rhône AOP, Famille Perrin à 
18,90 $ (14727518). Petite note : 
ce vin bio s’appelait autrefois Na-
ture. 

Descendons vers le Sud, dans la 
région mythique du Douro au Por-
tugal avec La Rosa 2021. Élaboré 
avec du touriga nacional (60 %), 
du touriga franca (12 %), du tinta 

roriz (8 %) et du sousao (5 %) 
et bénéficiant d’un élevage de 
12 mois en fûts de chêne fran-
çais usagés puis d’un affinage 
en bouteille de quelques an-
nées. Un vin rouge franc, lim-
pide et brillant. Les arômes de 
fruits accompagnés de notes 
de cacao et de tabac sont le 
prélude à un plaisir gustatif 
évident. En bouche, La Rosa 
est sec, l’acidité est rafraîchis-
sante et les tanins sont très 

soyeux. L’élégance et la persis-

tance sont au rendez-vous. Un 

magnifique vin qui peut être 

servi dès maintenant avec une 

viande rouge braisée, mais que 

vous pouvez aussi conserver au 

cellier pour quelques années 

encore. La Rosa 2021, DO 

Douro à 23,35 $ (928473).

2025 ! 25 ans après le « bug » de l’an 2000 ! Tous ceux et celles de plus de 25 ans sont nés le siècle dernier : Ouch ! Prenons, avec modération, un bon 
verre de vin en discutant de ce qui aurait pu et de ce qui pourrait être ! Bref, refaisons le monde.

Bon début d’année tout en musique

www.diffusionsamalgamme.com  

Avec Raoul Cyr

Dans la prestigieuse série les 
Grands Classiques, le 26 janvier à 
compter de 14 h 30, nous recevons 
le Quatuor Polymnie, ce joyau 
montréalais de la musique de 
chambre qui réunit violon, alto, 
violoncelle et flûte traversière. Au 
programme des œuvres de 
l’époque baroque et classique avec 
notamment Haendel, Vivaldi et 
Mozart ainsi que des arrangements 

uniques de pièces plus actuelles de 
Gilles Vigneault et même des 
Beatles.  

La saison dominicale se poursuit 
le 9 février avec la visite d’une 
jeune virtuose québécoise que l’on 
reçoit pour la première fois; il 
s’agit de Maïthéna Girault qui 
malgré son jeune âge affiche déjà 
une impressionnante feuille de 
route; récipiendaire de nombreux 

prix nationaux et internationaux 
on a pu l’entendre au sein de 
l’OSM, de l’Orchestre Métropoli-
tain et elle s’est produite en 
France, en Allemagne, en Italie et 
aux États-Unis. Son répertoire 
comprend des œuvres de 
Schuman, Mozart, Fauré et Ravel. 

Venez vous réchauffer le cœur et 
l’âme au son de ces musiques éter-
nelles.

En prélude à cet article, laissez-moi vous sou-
haiter, de la part de l’équipe de Diffusions 
Amal’Gamme un excellent début d’année et 
j’espère bien avoir le plaisir de vous serrer la 
main très bientôt à l’occasion de nos activités 
musicales qui ont d’ailleurs déjà repris depuis 
le 12 janvier dernier. Ça se poursuit donc le 26 
janvier, deuxième concert en matinée d’une 
série de cinq qui nous mènera aux portes du 
printemps le 9 mars prochain. Maïthéna Girault, violoniste

Le Quatuor Polymnie

Plus de 32 années 

d’expérience à votre service 

450 224-0018  •  1422, rue Moreau, Prévost (Domaine des chansonniers)

• Prothèses dentaires amovibles et sur implants : complètes ou partielles 
• Réparation d’urgence  •  VISA, Master Card, comptant 

et financement disponible

Parce qu’un souri r e, ça fait plaisi r…

Nous vous offrons un service personnalisé, 
dans une ambiance chaleureuse. 

Venez nous rencontrer pour 
une consultation gratuite. 
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Un tigre et un âne se croisent sur une 
prairie. L’âne dit au tigre : « L’herbe est 
bleue. » 
Le tigre rétorque : « Non, l’herbe est 
verte. » 

La dispute s’envenime et tous deux 
décident de la soumettre à l’arbitrage 
du lion, « le roi » de la jungle. Bien 
avant d’atteindre la clairière où le lion 
se reposait, l’âne se met à crier : « Votre 
Altesse, n’est-ce pas que l’herbe est 
bleue ? » 
Le lion lui répond : « Effectivement, 
l’herbe est bleue. » 

L’âne se précipite et insiste : « Le tigre 
n’est pas d’accord avec moi, il me 
contredit et cela m’ennuie. S’il 
vous plaît, punissez-le ! » 
Le lion déclare alors : « Le tigre 
sera puni de cinq ans de 
silence. 

L’âne se met à sauter joyeu-
sement et continue son che-
min, heureux et répétant : 
« L’herbe est bleue… l’herbe 
est bleue…» 

Le tigre accepte sa punition, 
mais demande une explica-
tion au lion : « Votre Altesse, 
pourquoi m’avoir puni ? Après 
tout, l’herbe n’est-elle pas 
verte ? » 
Le lion lui dit : « En effet, 
l’herbe est verte. » 

Le tigre, surpris, lui 
demande : « Alors pourquoi 
me punissez-vous ? » 

Le lion lui explique : « Cela 
n’a rien à voir avec la question 

de savoir si l’herbe est bleue ou verte. Ta 
punition vient du fait qu’il n’est pas pos-
sible qu’une créature courageuse et 
intelligente comme toi ait pu perdre son 
temps à discuter avec un fou et un fana-
tique qui ne se soucie pas de la vérité ou 
de la réalité, mais seulement de la vic-
toire de ses croyances et de ses illusions. 
Ne perds jamais de temps avec des argu-
ments qui n’ont aucun sens… Il y a des 
gens qui, quelles que soient les preuves 
qu’on leur présente, ne sont pas en 
mesure de comprendre. Et d’autres, 
aveuglés par leur ego, leur haine et leur 
ressentiment, ne souhaiteront jamais 
qu’une seule chose : avoir raison même 
s’ils ont tort. 

Une fable qui nous concerne 

L’âne, le tigre et le lion
L’histoire de L’âne, du tigre et du 

lion est un récit fascinant qui a captivé 
l’imagination des lecteurs depuis des 
siècles. Cette histoire mystérieuse, qui 
met en scène trois animaux embléma-
tiques, a été racontée et réinventée à 
maintes reprises dans différentes 
cultures à travers le temps. Cepen-
dant, peu de gens savent qui en est 
l’auteur original et comment cette 
histoire a été transmise au fil des géné-
rations. 

Les différentes versions de 
l’histoire 
L’histoire de L’âne, du tigre et du lion 
existe dans de nombreuses cultures à 
travers le monde, chacune offrant sa 
propre variation de l’intrigue et des 
protagonistes. Par exemple, dans la 
tradition chinoise, cette histoire est 
connue sous le nom de Le tigre, le 
lion et le singe. Dans cette version, le 
singe joue le rôle du troisième prota-
goniste. En revanche, dans la tradi-
tion indienne, l’histoire met en scène 
un lion, un tigre et un éléphant. Ces 
variations culturelles témoignent de 
l’adaptabilité de l’histoire et de sa 
capacité à s’intégrer dans différentes 
cultures et contextes. Cependant, 
elles rendent également difficile la 
tâche de retracer l’auteur original de 
l’histoire et de déterminer sa véritable 
origine. 

Les premières références 
historiques 
Les premières références écrites de 
l’histoire de L’âne, du tigre et du lion 
remontent à l’Antiquité. Dans la 
mythologie grecque, cette histoire est 
mentionnée dans les fables d’Ésope. 
Ésope, un esclave et fabuliste grec du 
VIe siècle avant J.-C., a écrit de nom-
breuses fables mettant en scène des 
animaux anthropomorphes pour 
illustrer des leçons morales. Cepen-

dant, il est difficile de déterminer si 
Ésope est l’auteur original de cette 
histoire ou s’il l’a simplement adaptée 
d’une tradition orale plus ancienne. 

Les différentes interprétations 
symboliques 
L’histoire de L’âne, du tigre et du lion 
est souvent interprétée comme une 
allégorie symbolique. Chaque animal 
représente un trait de caractère ou une 
qualité spécifique. Par exemple, l’âne 
est souvent associé à la modestie et à 
la patience, tandis que le tigre symbo-
lise la force et la puissance. Quant au 
lion, il est souvent considéré comme 
le roi des animaux, représentant ainsi 
le pouvoir et l’autorité. 

Cette interprétation symbolique de 
l’histoire ajoute une dimension sup-
plémentaire à sa signification et 
explique pourquoi elle continue 
d’être racontée et étudiée de nos 
jours. Ces animaux emblématiques 
permettent aux lecteurs d’explorer 
différentes facettes de la nature 
humaine et de réfléchir à leur propre 
comportement et à celui des autres. 

Les adaptations modernes 
Au fil des siècles, l’histoire de L’âne, 
du tigre et du lion a connu de nom-
breuses adaptations et réinterpréta-
tions. Parmi les plus célèbres, on peut 
citer la version du poète français Jean 
de La Fontaine, qui a inclus cette his-
toire dans ses Fables au XVIIe siècle. 
Dans cette version, l’âne, le tigre et le 
lion sont représentés comme des ani-
maux parlants et leurs interactions 
servent à enseigner des leçons morales 
aux lecteurs. 

De nos jours, cette histoire conti-
nue d’inspirer les écrivains, les 
cinéastes et les artistes. Elle a été adap-
tée dans de nombreux formats, tels 
que des romans, des films d’anima-

tion et même des jeux vidéo. Chaque 
adaptation offre une nouvelle pers-
pective sur l’histoire et permet aux 
spectateurs et aux lecteurs de redécou-
vrir les enseignements intemporels 
qu’elle contient. 

La quête de l’auteur mystérieux 
Malgré les nombreuses références his-
toriques et les adaptations modernes 
de l’histoire de L’âne, du tigre et du 
lion, le mystère de son auteur original 
demeure non résolu. Les variations 
culturelles et les multiples versions de 
cette histoire rendent difficile l’identi-
fication de son créateur initial. 

Cependant, certains chercheurs et 
historiens de la littérature ont émis 
des hypothèses sur l’origine de cette 
histoire. Certains suggèrent qu’elle 
pourrait remonter à l’Égypte 
ancienne, où elle aurait été transmise 
par voie orale avant d’être écrite. 
D’autres pensent qu’elle pourrait 
avoir des origines encore plus 
anciennes, remontant à la mythologie 
sumérienne ou babylonienne. 

Conclusion 
L’histoire de L’âne, du tigre et du lion  
est un récit fascinant qui a résisté à 
l’épreuve du temps. Cette histoire, 
qui existe dans de nombreuses ver-
sions à travers le monde, continue de 
captiver les lecteurs et de susciter des 
réflexions sur notre propre nature 
humaine. Malgré le mystère entou-
rant son auteur original, cette histoire 
reste un témoignage de la puissance 
des récits et de leur capacité à trans-
cender les frontières culturelles et 
temporelles. Que nous soyons fasci-
nés par l’interprétation symbolique 
des animaux ou inspirés par les leçons 
morales qu’elle offre, l’histoire de 
l’âne, du tigre et du lion continue de 
nous captiver et de nous émerveiller.

L’âne, le tigre et le lion :  le mystérieux auteur derrière cette histoire fascinante – Publié 
par La Rédaction de UMVIE, 14 octobre 2023.
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Alain Pilon 

Je suis venu au Journal à cause des 
chiens, une passion que je partage 
avec Carole Bouchard la graphiste 
du Journal. Nous étions une belle 
équipe qui a fondé en décembre 
2010 Wouf Laurentides et produits 
plusieurs événements que nous 
avons appelé Bouger avec son chien en 
faveurs du développement d’activités 
diverses avec les chiens. 

L’idée m’était alors venu de pro-
duire une chronique afin d’aider les 
humains à mieux comprendre leurs 

amis canins. C’est alors que le rédac-
teur en chef du Journal, me proposa 
de faire parler le chien plutôt que 
l’humain. C’est ainsi qu’est né la 
chronique Porto le chien qui parle en 
septembre 2011 et qui fut publié au-
delà de la vie de mon cher Porto, 
puisqu’elle s’est poursuivie avec Lady 
vous raconte jusqu’en juin 2018.  

Je voudrais remercier le Journal des 
citoyens de la belle expérience de 
m’avoir donné la chance et un plaisir 
fou d’écrire cette chronique. 

PS. Merci à tous les lecteurs.

Je crois que j’ai passé la pire 
semaine de ma vie avec mon maître 
Alain. Il s’est blessé à un pied et il 
avait de la difficulté à se déplacer. 

Imaginez-vous ? Pas de prome-
nade, pas de visite chez mes amis, 
moins de caresses, etc. Il faisait 
même pitié, le pauvre Alain, j’aurais 
bien aimé le masser, lui faire ses 
repas, prendre soin de lui. C’était 
facile pour moi de savoir qu’Alain 
avait un problème, j’avais juste à

constater son changement de com-
portement. Vous les humains, vous 
avez la parole pour dire que vous 
avez un problème, alors que nous

- extrait du Journal des citoyens du16 février 2017

Petit mot pour le journal

Julie Grimard, responsable des 
communications, Antenne Laurentides 

L’Université du troisième âge 
(UTA) permet aux personnes de 50 
ans et plus d’apprendre avec une 
approche adaptée à leurs besoins. 
Aucun prérequis n’est exigé, ce qui 
permet à quiconque ayant un intérêt 
pour la formation offerte de s’ins-
crire. Le rendement et la perfor-
mance sont remplacés par le plaisir 
d’apprendre, puisque les étudiants 
terminent leur formation sans passer 
un examen. 

Les cours sont généralement d’une 
dizaine d’heures.  Les sujets se 
regroupent sous quelques grands 
thèmes dont la politique, la géogra-
phie, l’histoire, les arts, les sciences, 
la santé et la philosophie. 

Le comité organisateur de 
l’Antenne Laurentides travaille fort 
pour dénicher des activités d’ap-
prentissage qui vont plaire à la popu-
lation du troisième âge de la région.  
Pour l’hiver 2025, la programma-
tion se décline en quatre cours et 

une conférence, présentés dans le 
tableau. 

Toutes les formations sont offertes 
durant l’après-midi, soit de 13 h 30 à 
16 h. 

L’inscription se fait en ligne à 
partir du 4 février 2025 sur le site de 
l’UTA : usherbrooke.ca/uta/prog/lau-
rentides/ltd 

Des détails sur la programmation 
sont aussi disponibles sur ce même 
site web. 

Au plaisir de vous rencontrer lors 
de ces activités !

Le plaisir d’apprendre 
L’université pour tous les 50 ans et plus

Histoire globale du monde                 Jeudi, du 13 mars au 17 avril         Caserne municipale  
du XVIe siècle à nos jours                                                                          de Sainte-Anne-des-Lacs 

Les comédies musicales (1ère partie)     Jeudi, du 27 mars au 17 avril         Manoir Philippe-Alexandre,  
                                                                                                                Saint-Jérôme 

Sciences pour tous (Spéléologie          
Mercredi, du 9 au 30 avril              Gare de Piedmont astronomie, anthropologie,  

neurosciences) 

Bien-être et santé (Anesthésiologie,    
Mercredi, du 9 au 30 avril              Salle du conseil municipal de Lachute douleur chronique, AVC et 

communication empathique) 

Le chaos dans le monde, rivalité          
Mardi le 22 avril                            Manoir Philippe-Alexandre, et confrontation États-Unis-Chine

                                                           Saint-Jérôme

http://usherbrooke.ca/uta/prog
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Sorties culturelles virtuelles – Lyne Gariepy et Joanis Sylvain

The Sticky : sucré et collant
lynegariepy@journaldescitoyens.ca

The Sticky est disponible depuis le 
début décembre sur Amazon prime 
video. 
The Sticky    
Série, 2024, comédie noire, drame, 
États-Unis., Canada; une saison de 6 
épisodes de 30 minutes, Amazon 
Prime; par : Brian Donovan, Ed 
Herro; interprètes : Margo Martin-
dale, Chris Diamantopoulos, 
Guillaume Cyr, Guy Nadon, Jamie 
Lee Curtis.  

Synopsis – The Sticky est une comé-
die dramatique qui met en scène 
Ruth Landry (Margo Martindale), 
une acéricultrice Québécoise qui 
doit se battre contre un système 

cruel et qui décide de perpétrer le vol 
du siècle avec deux acolytes : Mike 
(Chris Diamantopoulos), un petit 
bandit travaillant pour la pègre de 
Boston, et Rémy Bouchard 
(Guillaume Cyr), habitant chez son 
père à 40 ans, gardien de nuit soli-
taire d’un entrepôt où dorment des 
milliers de barils de sirop d’érable. 
Le magot : les surplus de sirop 
d'érable valant des millions de dol-
lars. 

Ciné-fille – The Sticky a soulevé 
l’intérêt des téléspectateurs et des 
médias culturels, et le miens par le 
fait même, étant une des rares pro-
ductions à saveur d’ici se retrouvant 

sur une plateforme 
i n t e r n a t i o n a l e 
comme Amazon. 
De fait, en étant 
distribuée dans plus 
de 120 pays, la série 
The Sticky offre une 
occasion rare au 
Québec de se 
raconter à une 
échelle mondiale. 
Cette comédie 
noire, tournée au 
printemps 2023 dans les alentours 
de Montréal, a, malgré son ancrage 
local, l’ambition de parler à un 
public le plus large possible.  
L’humour noir de la série fonctionne 
parce qu’il s’ancre dans la réalité. 
C’est du désespoir, de la fureur et de 
la rage, avec une pointe d’humour. 

Pour ce qui est des langues, je vous 
conseille la version québécoise, car 
l’originale en anglais est moins cohé-
rente avec les bouts en québécois, et 

la version française de 
France semble irréa-
liste. 

On retrouve le 
Québec dans les lieux 
de tournage, avec les 
vieilles maisons, mais 
aussi les pylônes, la 
forêt typiquement qué-
bécoise, et les éra-
blières, et c’est un bon 
point pour la série. 
Tout comme la distri-

bution québécoise, excellente mais 
parfois sous-utilisée. Guillaume Cyr 
est parfaitement choisi pour ce rôle, 
tout comme Guy Nadon, tout à fait 
détestable. Le personnage de Mikael 
Gouin aurait gagné à être plus déve-
loppé. Margo Martindale est elle 
aussi parfaitement choisie pour le 
rôle de Ruth. 

Pour ce qui est du scénario, le côté 
gaffeur du personnage de Mike fini 
par lasser. La fin est décevante et 

laisse plusieurs éléments en suspens. 
Bref, si The Sticky était un dîner de 
cabane à sucre, il serait un repas 
sucré, aux saveurs québécoises, mais 
dont on aurait oublié d’offrir les 
fameux grands-pères dans le sirop à 
la fin.   7,5 sur 10 

Ciné-gars – J’avais vraiment hâte 
de voir la série The Sticky, étant 
donné la saveur d’ici et le lien avec 
cet élément propre à notre culture 
gourmande, le sirop d’érable. 
L’histoire m’intriguait, mais, après 
un début prometteur, elle a pris un 
tournant que, malheureusement, j’ai 
trouvé moins intéressant. 

Tous les acteurs, des deux côtés de 
la frontière, jouent bien. Mais parti-
culièrement Guillaume Cyr, parfait 
dans son rôle de gars ordinaire.  

Je suis quand même satisfait 
d’avoir écouté The Sticky, car une 
saison de trois heures en tout, ça 
s’écoute bien. Curieux de voir la 
suite, s’il y en a une.   7,5 sur 10

Ce mois-ci, exceptionnellement, nous vous présenterons 
une seule série, The sticky. Cette production est très libre-
ment inspirée du vol au Québec, entre 2011 et 2012, de 
milliers de tonnes de sirop d’érable. En tout, ce sont près 
de 10 000 barils qui ont été dérobés à la Fédération des 
producteurs acéricoles du Québec durant cette période, 
une fraude s’élevant à 18,7 millions de dollars. 

Diane Barriault 

Conférences mensuelles  
Nos conférences mensuelles repren-
dront le 26 mars, à la salle Saint-
François-Xavier. Monsieur Albert 
Mondor inaugurera la saison avec sa 
conférence Créez votre verger urbain. 
Il sera suivi, le 30 avril, de madame 
Sylvie Fullum, qui nous donnera des 
pistes de solution pour limiter les 
dégâts du cerf de Virginie et de cer-
tains rongeurs. Finalement, le 28 
mai, madame Hélène Baril nous pré-
sentera une conférence intitulée Des 
haies fleuries et différentes. 

Ateliers du samedi matin 
Ils se tiendront au pavillon Léon-
Arcand, les 12 et 26 avril. Outre ces 
trois conférences, la SHEP offrira 
deux ateliers. Le premier vous convie 

à la découverte des mousses et autres 
bryophytes de nos forêts. 
Caractérisées par un mode de vie 
et de reproduction très différent des 
plantes à fleurs, les bryophytes sont 
les grandes oubliées de la botanique 
même si elles sont omniprésentes et 
constituent près du quart de toutes 
nos espèces végétales. Cet atelier 
animé par les conférenciers de la 
Société québécoise de bryologie 
se tiendra le samedi 12 avril, de 
10 h à midi. 

Le second atelier porte sur le ver-
micompostage, une technique de 
compostage praticable à l’année 
reposant sur le travail de vers. Diane 
Hébert, co-présidente de la SHEP, 
pratique le vermicompostage depuis 
presque 20 ans. Elle vous apprendra 
quelques trucs utiles, vous montrera 

le produit final, et répondra à toutes 
vos questions. Cet atelier pourrait 
être le petit coup de pouce qui vous 
manque pour commencer à compos-
ter à longueur d’année. C’est un ren-
dez-vous le samedi 26 avril, de 10 h à 
midi. 

Le coût des ateliers est de 10 $ pour 
les membres et de 15 $ pour les non-
membres. Nous vous demandons de 
réserver votre place afin que nous 
puissions nous assurer d’atteindre le 
nombre minimal de personnes pour 
la tenue de l’atelier. Accédez à notre 
site internet pour la description 
complète des ateliers et la procédure 
d’inscription (shepqc.ca). 

Partage de semences : 
une première expérience 
Le 22 février, de 11 h à midi au 
pavillon Léon-Arcand, nous vous 
invitons à partager les semences que 
vous avez en trop grande quantité. 
Vous avez découvert un fruit ou un 
légume inusité ou une variété de 
coriandre qui ne monte pas en 
graines au moindre stress ? Répandez 
la bonne nouvelle ! Offrez des 
semences de fleurs ou de légumes, 

des semences achetées ou récoltées 
dans votre jardin, et découvrez les 
variétés préférées de vos voisins. 

Nous comptons sur votre partici-
pation pour que cette première expé-
rience soit couronnée de succès et 
qu’à l’instar de notre bazar horticole, 
elle s’inscrive dans les traditions de la 
SHEP. Pour en savoir plus sur cette 
activité, veuillez consulter notre site 
internet. 

Les activités à venir ce printemps

Sticky
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Alejandro Jodorowsky   recueilli sur Facebook  

Texte de Alejandro Jodorowsky qui a été recueilli sur le Facebook 
Le monde littéraire et republié par Jean-Pierre Joubert. 

Jean-Pierre Joubert sur la plage – photo courtoisie

Toujours présent dans notre commu-
nauté, Jean-Pierre cherche comme plu-
sieurs d’entre-nous, à vieillir pour que 
renaissent de nouveaux sourires, d’autres 
espoirs et des rêves encore inexplorés. Quant 
à Alejandro Jodorowsky, il est toujours 
vivant à 95 ans et il vient de publier 
Voyage Essentiel, 3e volet de sa trilogie 
autobiographique. Rappelons qu’à l’invi-
tation du producteur Roch Demers, le 
cinéaste Alejandro Jodorowsky avait fait 
sensation dans les rues du Vieux-
Montréal où il s'était brièvement pro-
mené à l'hiver 1974 vêtu d'un complet à 
la coupe impeccable et monté sur un che-
val blanc (La Presse du 30 mars 2011, 
Nathalie Petrowski). 

  

Ce n’est pas facile de vieillir, 
il faut s’habituer à marcher plus lentement, 
à dire adieu à celui qu’on était 
et à saluer celui qu’on est devenu. 
C’est difficile, ce passage des années, 
il faut savoir accepter ce nouveau visage, 
arpenter fièrement ce nouveau corps, 
se délester des hontes, 
des préjugés et de la peur qu’apportent les 
ans. 

Il faut laisser venir ce qui doit venir, 
laisser partir ceux qui doivent partir, 
et permettre à ceux qui le veulent 
de rester à tes côtés. 
Non, vieillir n’est pas une tâche aisée. 

Il faut apprendre à n’attendre rien de per-
sonne, 
à marcher seul, à se réveiller seul, 
et à ne pas se laisser happer chaque matin 
par l’image de l’homme ou de la femme 
que reflète le miroir. 

Il faut accepter que tout a une fin, 
que la vie elle-même a son terme, 
savoir faire ses adieux à ceux qui s’en vont, 
se souvenir de ceux qui sont partis, 
pleurer jusqu’à se vider, 
jusqu’à se dessécher de l’intérieur, 
pour que renaissent de nouveaux sourires, 
d’autres espoirs, 
et des rêves encore inexplorés.

Ce n’est pas facile de vieillir 



Président du Club du 
parc de la Coulée 

Prochaine assemblée générale 
annuelle (AGA) des membres du 
Club du Parc de la Coulée qui se 
tiendra :  
Lieu : Pavillon Léon-Arcand situé 

au 296 rue des Genévriers, 
Prévost 

Date : Jeudi 20 février 2025 à 19 h 
Les membres du conseil d'admi-

nistration (CA) seront sur place à 
compter de 18 h 30 pour vous 
accueillir.  

Deux administrateurs du conseil 
d'administration dont le mandat se 
termine cette année souhaitent se 
faire réélire.  

Quatre postes d'administrateurs 
additionnels doivent être comblés, 
soit les postes de secrétaire, directeur 
des communications, directeur pla-
nification et entretien des sentiers et 
directeur (trice) environnement ou 
directeur affaires juridiques pour les-
quels nous recherchons activement 
des candidats.  

Nous invitons tout membre inté-
ressé par un des postes disponibles 
au conseil d'administration à poser 
sa candidature en transmettant une 
courte lettre d'intention au CA par 
courriel au parcdelacoulee@hotmail. 
com un minimum de dix jours avant 
la tenue de l'AGA.  

Les candidats devront se présenter 
brièvement à l'AGA oralement 
devant les membres présents à 
l'Assemblée avant le vote. – Seuls les 
membres peuvent participer à 
l'AGA. 

Au plaisir de vous y rencontrer en 
grand nombre ! 

Notre vision 
Protéger les sites naturels qui nous 
sont confiés afin d’assurer le main-
tien de la biodiversité et de ses pro-
cessus écologiques tout en assurant 
un accès à la nature à nos membres, 
pour la pratique d’activités sportives, 
éducatives, récréatives et sociales. 

Notre mission 
• Gérer, entretenir et protéger des 

espaces verts sous sa responsabilité 
afin de permettre la pratique d’ac-
tivités sportives, communautaires 
et culturelles au bénéfice des utili-
sateurs. 

• Promouvoir la cohabitation har-
monieuse des utilisateurs, de la 
flore et de la faune locales dans le 
respect de l’environnement et de la 
propriété privée. 

• Promouvoir, encourager et aider la 
jeunesse à participer aux activités 
de plein-air mises à leur disposi-
tion. 

• Diffuser et publiciser toutes les 
informations nécessaires au bon 
fonctionnement du Club du Parc 
de la Coulée. 

• Gérer, administrer et opérer les 
équipements d’entretien, de loisirs 
et de culture mis à la disposition 
du Club. 

• Informer et sensibiliser notre clien-
tèle sur les différents aspects 
(contributions et menaces) de la 
faune, de la flore et de la géomor-
phologie de ses espaces verts. 

• Amasser de l’argent ou d’autres 
biens, par voie de dons, souscrip-
tions publiques, subventions ou 
autres afin d’assurer la pérennité 
de ses activités.

Avis de convocation 

Assemblée générale 
annuelle 2025 du Club 
du Parc de la Coulée

« Chez Shawbridge, nous avons 
toujours cherché à innover, et les 
bières sans alcool SANS LIMITE 
sont l’extension naturelle de notre 
engagement à offrir des produits de 
qualité », affirme Hugues Néron, 
fondateur et chef de l’Usine du Bon 
Vivant à Shawbridge Microbrasserie 
& Charcuteries. « Ces bières sont 
conçues pour ceux et celles qui veu-
lent profiter du plaisir d’une bonne 
bière Shawbridge, mais qui recher-
chent une alternative sans alcool, en 

plus de soutenir une microbrasserie 
québécoise. » 

Bières SANS LIMITE bonnes et 
utiles 
Les cafés sans caféine et les bières 
sans alcool, ça n’a pas toujours eu la 
cote, en tout cas pour les aînés. Nous 
venons d’une époque où ces tenta-
tives n’ont pas toujours été fruc-
tueuses, mais ici nous sommes ail-
leurs. Même si l’amateur de boissons 
fermentées peut considérer que l’ab-
sence d’alcool enlève un aspect 
important du goût, soit la finale, 

cette particularité qu’ap-
porte l’alcool dans un breu-
vage, surtout l’alcool issu de 
produit lui-même, favorise 
cette petite traînée du goût 
sur les papilles gustatives. 
On dit que ça apporte de la 
longueur, de la persistance et 
que si l’effet est agréable on 
qualifiera la finale d’acidu-
lée, fruitée, fumée ou cara-
mel. Dans les bières sans 
alcool proposé par Shawbridge, ces 
nuances n’y sont pas aussi bien affir-
mées, mais le goût est riche, agréable 
et il s’apparente au goût des bières 
décrites, surtout en attaque ou en 
entrée de bouche : la bulle est fine, le 
breuvage est agréable et celui qui se 
rend à sa troisième bière ne ressentira 

pas tant la différence, alors que le 
conducteur désigné ou celui qui sou-
haite réduire sa consommation d’al-
cool ou même l’adolescent qui n’a 
pas encore le droit de boire une bois-
son alcoolisée, tous ceux-là peuvent 
prendre ces bières et passer un bon 
moment sans avaler les deux cuille-

rée à soupe de sucre des boissons 
gazeuses habituelles. Et rappelez-
vous qu’il s’agit toujours d’un breu-
vage à base de céréales d’orge, 
d’avoine et de blé sans sucre ajouté. 
Ces bières font 0,5 % d’alcool, 
moins qu’un kombucha maison.
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Synopsis – Fable gothique folklo-
rique, le film se déroule dans 
l’Allemagne du début du XIXe 
siècle. Ellen est hantée par un terri-
fiant vampire obsédé par elle, le 
comte Orlok, qui apporte dans son 
sillage une horreur indescriptible. 
Car le comte Orlok, qui va attirer 
le mari d’Ellen, Thomas Hutter, 
dans un piège duquel il devra 
s’échapper, n’a qu’une seule envie : 
posséder la jeune femme afin d’as-
souvir sa passion.   

Ciné-fille – Le Nosferatu de 2024 
est un remake du film Nosferatu de 
1922, lui-même une adaptation 
non autorisée de Dracula, roman 
de Bram Stoker publié en 1897. Ce 
chef-d’œuvre du cinéma expres-
sionniste avait déjà fait l’objet d’un 
remake de Werner Herzog en 1979, 
avec Isabelle Adjani. 

Cette fois, Nosferatu est réalisé 
par Eggers, qui nous a déjà donné 
les films The Witch et The 
Northman. Son cinéma d’époque, 
sombre et d’épouvante, culmine 
avec Nosferatu. Il sait s’entourer de 
créateurs en qui il a confiance, 
comme pour la musique, très pré-
sente et partie intégrale du film, 
composée par Robert Carolan (The 
Northman). Pour la photographie, 
signée Jarin Blaschke, fidèle 

complice d’Eggers, on 
nous offre une symphonie 
visuelle en tons de bleus et 
gris dans les scènes de 
nuits, nous rappelant le 
noir et blanc de la version 
originale, et des scènes de 
jour aux teintes délavées, 
juste parfaites pour une ambiance 
gothique ! Tout comme les cos-
tumes, souvent cousus à la main, 
créés par Linda Muir, dont le souci 
du détail transparaît à l’écran, 
reproductions fidèles d’une époque 
et des différents statuts sociaux des 
personnages. Les décors et acces-
soires obtiennent aussi un sans-
fautes. Bref, tout l’aspect tech-
nique, réalisation et visuel est abso-
lument parfait ! 

La distribution des actrices et des 
acteurs est forte : Bill Skarsgård est 
méconnaissable en vampire, tout 
comme dans son rôle de Pennywise 
(It), Nicolas Hoult et Willem 
Dafoe sont excellents, comme tou-
jours. Lily-Rose Depp est la bonne 
surprise du film. Elle nous offre 
une composition habitée, désinhi-
bée, qui nous laisse croire autant à 
son innocence qu’à sa possession. 

Nosferatu reste fidèle en grande 
partie au film original, conservant 
aussi les particularités de l’histoire : 

un rythme plutôt lent et lancinant, 
laissant l’angoisse des personnages 
prendre toute la place à l’écran. 
Nosferatu est davantage un film de 
genre, avec une touche théâtrale. 
Au final, Robert Eggers réussit à 
effrayer et à séduire, avec ce conte 
gothique qu’est Nosferatu. 8 sur 10 

Ciné-gars – Un film de qualité, 
autant pour la photographie, les 
costumes, la réalisation, que pour 
les interprétations des personnages. 
Soutenu par une excellente trame 
musicale, présente du début à la fin 
du film.  

Les teintes des scènes de nuit, en 
pénombre, nous donnent une 
impression de noir et blanc, rappe-
lant le film de 1922.  

Petit bémol : Nosferatu est un film 
long, avec un départ très lent. Mais 
avec une seconde partie ayant 
davantage de suspense et de 
rythme.   7 sur 10

NDLR : Nos deux cinéphiles Lyne Gariépy et Joanis Sylvain, sont reçus gracieusement au cinéma Pine de Sainte-Adèle 
tous les mois. Ils offriront ainsi les commentaires d’un gars et d’une fille sur le même film.

Lyne Gariepy et Joanis Sylvain  
lynegariepy@journaldescitoyens.ca 2024, épouvante, drame, 

États-Unis, République 
Tchèque, 2 h 12 minutes; 
réalisation : Robert 
Eggers; interprètes : 
Lily-Rose Depp, 
Nicholas Hoult, Bill 
Skarsgård, Willem Dafoe.

Nosferatu

Cinq bières sans alcool de Shawbridge Microbrasserie 

Pour répondre à un besoin
Michel Fortier   redaction@journaldescitoyens.ca 

Shawbridge Microbrasserie & Charcuteries, est fier de lan-
cer sa nouvelle gamme de bières sans alcool SANS LIMITE. 
Cette offre innovante inclut cinq variétés : blonde, blanche, 
IPA, rousse et sure framboise, conçues pour répondre à la 
demande croissante des consommateurs en quête d’alter-
natives rafraîchissantes avec peu ou pas d’alcool.

La nouvelle gamme de bières sans alcool SANS LIMITE de la Microbrasserie Shawbridge 
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     CONCOURS    

CHARADE _________________________________________________ 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU ____________________________ 

QUI SUIS-JE ? ______________________________________________ 

Nom  ------------------------------------------------------------------------------  

Ville ------------------------------------------------------------------------------  

Âge ----------------                        Tél.: ----------------------------------—————-

COUPON-RÉPONSE

Vous avez jusqu’au 8 du mois suivant la parution du journal pour envoyer vos réponses. 
Vous envoyez vos trois réponses avec votre nom, votre âge, votre ville de résidence de 
même que votre numéro de téléphone par courriel à defi@journaldescitoyens.ca ou  
par la poste à l’adresse suivante : Les Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost 
(Québec) J0R 1T0.  Le gagnant sera choisi au hasard parmi tous ceux qui auront eu 
les bonnes réponses et verra son nom et sa photo publiés dans le journal suivant. Le 
concours est ouvert à toutes les personnes des municipalités desservies par le Journal, 
c’est-à-dire Prévost, Piedmont et Sainte-Anne-des-Lacs. Nous acceptons un coupon-
réponse par personne et les fac-similés sont acceptés.

Librairie 
L’Arlequinà la

Odette Morin – Courez 
la chance de gagner 
une carte-cadeau.

CH
A

R
A

D
E

RÉPONSES DE DÉCEMBRE 2024 

CHARADE  
Joie – Yeux – No – Elle  = Joyeux Noël! 

À LA RECHERCHE DU MOT PERDU 
1  2  3  4  5  
B Û C H E  

1 – Barbe  2 – Usine  3 – Couronne 
4 – Hiver  5 – Emballer ou envelopper 

QUI SUIS-JE ?  L’Arctique

LA GAGNANTE DU DÉFI 

« Spécial des fêtes » de 
décembre 2024 

est Karine Allard-Langevin, 
32 ans de Prévost. 

Janvier 2025

Voici les trois indices qui désignent le même mot.  

1 – Je suis un État (pays) d’Océanie formé de deux grandes îles. 

2 – Le tournage de la trilogie du Seigneur des anneaux a eu lieu sur 
mon territoire. 

 3 – Mes habitants parlent l’anglais et le maori et ma plus grande 
ville est Auckland. 

Q
UI

 S
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S-
JE

 ?
  

À 
LA

 R
EC

HE
RC

HE
 D

U 
M

OT
 P

ER
DU

1  2  3  4  5  

 Placez, dans la case appropriée, la première lettre de la réponse de 
chaque énigme et vous obtiendrez ainsi le mot recherché.

1 – Harry Potter en est un. 
2 – Petite région fertile dans un 

désert. 
3 – Couleur de la suie. 
4 – Réservoir transparent dédié à 

l’élevage des poissons. 

5 – Habitation d’une colonie 

d’abeilles. 

Mot (ou nom) recherché: Appa-

reil de détection sous-marine.

- Mon premier – Mamelle de la 
vache. 

- Mon deuxième – Ne dit pas la 
vérité, il …   

- Mon troisième – Boisson 
chaude faite de feuilles infu-
sées. 

- Mon tout qualifie quelque 
chose qui a du piquant.
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Au Québec, sous l’influence des 
enseignements de la religion chré-
tienne, nous avons été éduqués 
depuis des générations dans le res-
pect des autres. Chacun pouvait évi-
demment s’écarter de principes pro-
posés, mais se questionner sur les 
valeurs proposées n’était pas cou-
rant, ni surtout sur le sens des mots 
décrivant les lieux et pratiques cou-
tumières. 

Or, la paroisse, par exemple, tire 
son nom d’une expression grecque 
désignant ceux qui habitent à proxi-
mité. On peut y lire d’abord le sens 
positif du voisinage, et paroisse décrit 
alors un groupement de maisons, un 
village. C’est ainsi la pratique uni-
verselle d’offrir les services de la reli-
gion à une communauté définie. 
C’est d’ailleurs aussi le sens d’église, 
qui provient d’Ecclesia (assemblée) 
qui nomme le lieu du rassemble-

ment des croyants. Temple et mos-
quée ont le même sens de lieu de 
prière.  

Selon mon dictionnaire*, l’évoca-
tion de ceux qui habitent à côté 
d’autres peut aussi désigner les étran-
gers, qui ne vivent pas trop loin mais 
ne partagent pas la même culture. Et 
curieusement, c’est aussi la significa-
tion que les premiers chrétiens asso-
ciaient à paroisse. Vivant au sein de 
populations qui respectaient d’autres 
croyances spirituelles, ils se perce-
vaient comme très différents de cet 
entourage, au point de se dire étran-
gers à ces concitoyens qui s’en 
méfiaient souvent et parfois les per-
sécutaient. 

Dans nos sociétés actuelles, cette 
différence plus ou moins marquée 
entre gens de croyances diverses s’est 
accentuée. À Montréal, surtout, cer-
taines communautés vivent encore 

en étrangères, comme il y a deux 
mille ans. Celles-ci imposent, entre 
autres aux femmes, des règles discri-
minatoires et parfois cherchent à 
faire prévaloir des lois contraires aux 
nôtres. Ces fanatiques persistent 
d’ailleurs à vivre parmi nous comme 
si nos traditions basées sur l’amour 
du prochain nous méritait une haine 
légitime. Et même parmi ceux qui se 
réfèrent à notre courant religieux, 
des pratiquants d’allégeance chré-
tienne, au nom d’une vision sectaire 
s’objectent résolument aux libertés 
civiles conquises de haute lutte 
concernant, entre autres, le droit à 
l’avortement.  

Les premiers chrétiens ont sans 
doute eu raison de se méfier d’un 
voisinage agressif à leur égard, mais 
nos institutions catholiques, heureu-
sement, n’exigent pas une adhésion 
inconditionnelle à leur foi et n’inci-
tent pas à des comportements 
contraires au principe du vivre et 
laisser vivre. Dans la région immé-
diate, notre paroisse, couvrant dés-
ormais Saint-Sauveur, Sainte-Anne 
des Lacs et Prévost, fête cette année 
ses cent ans aux cloches bien son-
nées. Même si beaucoup ont cessé de 
fréquenter nos églises, rappelons-
nous que les libertés issues de l’évo-
lution des mentalités ne contredit 
pas son enseignement, toujours basé 
sur l’ouverture aux autres. 
N’abandonnons pas les valeurs fon-
damentales qui nous rassemblent. 
* Dictionnaire étymologique et historique, 
Larousse, 1971

Gleason Théberge
motsetmoeurs@journaldescitoyens.ca

Paroisse

Mots croisés - Odette Morin

Par courriel : defi@journaldescitoyens.ca 
ou la poste : Éditions prévostoises, case postale 603, Prévost (Québec) J0R 1T0
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1 – Seins 
2 – Éléphant 
3 – Italiens 

4 – Souris 
5 – Mouton 
6 – Exporter

1 – Tonne 
2 – Octet 
3 – Mirage 

4 – Arc 
5 – Têtard 
6 – Écluse 
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Je dois tout d’abord vous préciser 
que le père Noël, dans notre famille, 
laisse un cadeau aux enfants là où ils 
dorment pendant la nuit du 24 au 25 
décembre, et, sur notre demande spé-
ciale, un chez leurs parrain et mar-
raine. Darius reçoit donc un cadeau 
du père Noël chez Mamie, et un chez-
moi, en plus des cadeaux que moi et 
Joanis lui offrons. 

Avec ma sœur (la maman de 
Darius) et mon frère, nous fêtons 
Noël le 25. Petit loup a donc déjà 
déballé son premier cadeau du père 
Noël lorsqu’il arrive chez moi. Notre 
première activité est d’aller faire une 
promenade, pendant laquelle Dada 
en profite pour courir derrière moi, 
m’attraper, et me faire un gros câlin.  

Un peu plus tard, en marchant, 
nous parlons des cadeaux que Darius 
a déjà reçus et de ce qu’il espère rece-
voir. Je lui demande : « Qu’est-ce que 
tu as demandé au père Noël cette 
année ? » 

Et petit loup de répondre : « Tu sais 
Tatie, j’avais demandé un tour de 
poterie, et deux jeux de mémoire, 
dont un qui s’appelle Corgi chien 
agile. J’ai déjà reçu le tour de poterie. 
Mais tu sais quoi Tatie ? C’est pas 

grave si je reçois pas ce que 
j’ai demandé. Parce que tu 
sais, des fois le Père Noël 
m’apporte ce que je vou-
lais, et je suis content; 
mais des fois, il m’apporte 
autre chose, et au début je 
suis surpris, des fois, un 
peu déçu, mais après je 
joue avec le cadeau et je 
finis par avoir beaucoup 
de plaisir quand même. 
C’est pas parce que ce 
n’est pas le cadeau que je 
souhaitais que je ne vais 
pas l’aimer pareil ! » 

« Tu sais, mon loup », 
que je lui dis, « quand j’étais juste un 
petit peu plus âgée que toi, je rêvais 
d’avoir un clavier électronique pour 
Noël. Le matin du 25, le cadeau sous 
le sapin était trop petit pour être le 
fameux clavier, mais j’espérais quand 
même. Quand je l’ai ouvert, c’était un 
radio-réveil. J’étais déçue ! Mais je l’ai 
utilisé longtemps, au moins 20 ans ! » 

Et Darius de faire le calcul : « Tu 
l’avais encore quand tu as habité avec 
Joanis ? » 

« Oui, lui dis-je, et tu sais quoi, si 
j’avais reçu le clavier, je ne l’aurais 

peut-être pas utilisé aussi longtemps, 
je me serais probablement lassée. » 

« Ça veut dire, Tatie, que des fois, ce 
n’est pas les cadeaux que l’on veut le 
plus qu’on utilise le plus ! » m’a 
résumé Darius. 

« En plein ça mon loup ! » 
Et pour ceux qui se demandent, ce 

soir-là, lors du déballage des cadeaux, 
le père Noël avait bien apporté à 
Darius le fameux jeu de mémoire 
Corgi !

 PAROLES D’ENFANT  Darius et Tatie

Les cadeaux du père Noël
Lyne Gariepy  lynegariepy@journaldescitoyens.ca 

Ce Noël, Darius, mon filleul d’amour et moi, avons 
eu une discussion à propos de recevoir du père 
Noël les cadeaux tant souhaités ou d’autres ca-
deaux, disons, plus inattendus. 
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Darius et Tatie, ce Noël, devant le sapin décoré par Tatie, 
juste après que Darius eut déballé le cadeau tant attendu 
du Père Noël !
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Deux jeunes musiciens de forma-
tion classique, Janelle Lucyk, chant 
et violon, et Kerry Bursey, chant et 
luth, ont partagé avec le public leur 
passion pour la musique ancienne 
que Kerry qualifie d’alternative.  

On retourne plus de 400 ans en 
arrière, en hiver. On peut imaginer 
le froid et la rigueur qui accablaient 
la vie des Français en Acadie dont 
certains n’ont pas échappé au 
scorbut. Samuel de Champlain, 
Seigneur de Port-Royal, eut l’idée de 
créer l’Ordre du bon temps durant 
l’hiver 1606-1607. Le vendredi soir, 
tous se réunissaient pour fêter et 
faire un repas constitué du fruit de 
leur chasse et de leur pêche, afin 
d’égayer l’ambiance et de créer un 
plus grand esprit entre les membres 
de l’état-major. 

La musique au service du 
Seigneur pour distraire son entou-
rage. On comprend le besoin d’un 
grand bain d’optimisme, le moral 

n’étant pas moins important que le 
physique. Nous ne sommes pas loin 
du carnaval du peuple, fête des fous, 
de la subversion dans lesquelles sont 
parodiées les règles de l’ordre établi, 
civil ou religieux, au service du rire 
et de la joie débridée.  

Nos deux protagonistes nous pro-
posent un voyage musical soutenu à 
souhait par l’histoire, notre histoire. 
Le programme totalement imaginé 
par le duo reprend des chansons 
françaises et anglaises comportant 
des complaintes, des chants reli-
gieux, des chants d’espoir et 
d’amour de toutes les inspirations de 
la vie qui nous font chanter. 

La première pièce est la plus vieille 
chanson recensée de la Nouvelle-
France : À la claire fontaine, livrée 
tout en douceur et sans artifice. 
Ensuite, de Pierre Guédron, Qu’on 
ne me parle plus d’amour. La Pavane 
de Thoinot Arbeau que toutes les 
chorales choisissent d’interpréter et 

qui aurait été l’air écouté par le Roi 
Arthur lorsqu’il était triste. Guerre, 
guerre, vente vent chanson de Tri 
Yann d’origine bretonne racontant 
le retour au pays d’un matelot après 
la guerre de sept ans opposant 
l’Angleterre à la France. 

Quelques pièces de John Dow-
land, compositeur pour voix et luth 
protégé de la Reine Élizabeth 1 

d’Angleterre et préféré de Shakes-
peare. Très belle musique recherchée. 

En bref, un concert, en grande 
partie empreint de mélancolie, tra-
duisant sans doute la vision du 
monde de l’époque de rendre plus 
audible l’émotion humaine par l’ex-
ploitation d’une large palette d’émo-
tions. De la musique douce et dénu-
dée, simple et efficace. De la 
musique populaire destinée à un 

large public reposant sur des formes 
simples et répétitives adaptées à la 
danse ou à la mémorisation. Cela 
dit, cette musique demeure essen-
tielle à notre culture et à nos sources. 
Les interprètes ont fait preuve de 
générosité et de passion. Leurs voix 
s’harmonisent à merveille pour 
notre pur ravissement.

 Spectacles d’ici  

Deux jeunes musiciens de formation classique, Janelle Lucyk, chant et violon et Kerry Bursey, chant et luth

Dans la Série Jeunes Virtuoses, Diffusions Amal’gamme a 
ouvert l’année 2025 avec Ménestrel qui a présenté L’Ordre 
du Bon Temps à la salle de spectacle Saint-François-Xaver 
de Prévost le dimanche 12 janvier 2025.

Ménestrel  

De la musique douce et 
dénudée, simple et efficace
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Carole Trempe  carole.trempe@journaldescitoyens.ca

En effet, il y a quelques années, la 
science nous a offert quelques expli-
cations concernant la rareté, voire 
l’absence de certaines maladies chez 
certains peuples. Un bon exemple est 
celui de l’Inde où jusqu’à tout récem-
ment, des maladies comme le cancer 
colorectal, pourtant très répandues 
chez nous, y étaient quasi inexis-
tantes. Selon les scientifiques, la 
consommation quotidienne de cur-
cuma dans les  préparations de cari 
serait en grande partie responsable de 
cette situation. Hélas, aujourd’hui ce 
bon bilan a commencé à changer à 
cause de l’avènement des chaines de 
restauration rapide et à l’occidentali-
sation du style de vie des indiens. 

Bien que les recettes de pâtes de cari 
ne contiennent pas toutes du cur-
cuma, elles sont toujours un amal-
game d’aromates et d’épices qui 
interagissent pour un maximum de 
saveur et d’effets positifs sur la santé. 
Les ingrédients de la plupart d’entre 
elles ont tous été utilisés, au fil du 
temps, non seulement comme ali-
ments, mais aussi comme plantes 
médicinales. 

N.B. N’oubliez pas que le curcuma 
est aussi utilisé comme colorant, 
alors tout ce qu’il va toucher va se 
teinter de jaune, y compris vos 
doigts, c’est pourquoi je porte des 
gants chirurgicaux pour préparer à la 
fois les piments forts et le curcuma. 
Le curcuma est liposoluble (soluble 
dans le gras), si vous n’en mettez pas 
dans le mélange, il devra y en avoir 
un peu dans le plat auquel vous 
l’ajouterez. De plus, le poivre accen-
tue les pouvoirs du curcuma, alors 
vaut mieux en ajouter un peu à nos 
plats, même s’ils contiennent des 
piments forts. Pour la recette qui 
suit, vous pouvez broyer les ingré-
dients dans un mortier, les râper ou 
les hacher très finement. Si vous ne 
disposez pas de curcuma frais, rem-
placez-le par du curcuma en poudre : 
15 ml (1 cuil à soupe) frais = 5 ml (1 
cuil à thé) en poudre. Si vous choisis-
sez d’utiliser un mélangeur, vous 
devrez ajouter soit de l’huile, entre 
15 et 45 ml (1 à 3 cuil. à soupe), du 
coulis de tomate, du vinaigre ou du 
jus de citron ou un peu d’eau. 

On utilise cette préparation dans 
toutes sortes de petits ragoûts en 

sauce ainsi que dans les soupes et les 
potages. Les habitués aux mets bien 
relevés utiliseront la totalité du 
mélange (recettes pour 4 à 8 per-
sonnes), tandis que les débutants en 
utiliseront que la moitié ou moins. 
Le lait de coco est souvent utilisé en 
guise de sauce, mais on peut aussi 
prendre des tomates concassées, du 
bouillon de légumes ou de volaille 
agrémenté de crème, de crème sure, 
de fromage à la crème ou de yogourt 
(on ajoute ce dernier en fin de cuis-
son). On peut aussi épaissir les sauces 
avec des légumes pilés (pommes de 
terre, patates douces, etc.). 
Excellente dans les recettes de 
légumes, de légumineuse, de tofu, de 
fruits de mer, de volaille, etc. On l’in-
corpore à nos préparations avant 
d’ajouter les ingrédients liquides, 
puis on laisse mijoter le tout 
quelques minutes. Une explosion de 
saveur qui atteindra son paroxysme si 

vous ajoutez du jus de citron (ou de 
lime) et du persil frais (ou de la 
coriandre fraîche) à vos recettes juste 
avant de servir. 

Dans quelles recettes utilise-t-on 
la pâte de cari? 
- Évidemment, dans les plats inspi-

rés des fameux « caris » indiens ou 
thaïlandais. 

- Dans les soupes comme le « dhal » 
(soupe aux lentilles) ou les potages 
à la courge, etc. 

- Pour mariner le tofu, les viandes en 
lui ajoutant du jus de citron ou du 
vinaigre, ainsi qu’un peu d’huile au 
choix. 

- Dans les recettes de « tandoori » 
(pour mariner les viandes) en lui 
ajoutant 5 ml de paprika et 110 ml 
(½ tasse) de yogourt nature. 

- Dans les sauces comme les chut-
neys, les sauces BBQ, les sauces 
piquantes et les ketchups maison. 

- Et dans plein d’autres recettes que 
vous pouvez inventer ou adapter, 
dont plusieurs plats cuits à la mijo-
teuse.  

Pâte de cari maison 
(donne environ ½ tasse) 

N.B. Pour ceux qui tolèrent moins 
bien les mets piquants, mettez moins 
de piments forts ou du moins enlevez 
toutes les graines ainsi que les mem-

branes qui les retiennent, car ce sont 
les parties les plus brûlantes d’un 
piment. 

Ingrédients 

- Oignon, 35 g (½ petit, soit 45 ml 
ou 3 cuil. à soupe) 

- Ail, 15 g (3 à 5 gousses soit 30 ml 
ou 2 cuil. à soupe) 

- Gingembre, 10 g (morceau de 1 po 
x 1 po soit près de 15 ml ou 1 cuil. 
à soupe) 

- Curcuma frais, 10 g (morceau de 2 
po x ½ po soit près de 15 ml) 

- Piments forts « chili thaï » ou 
autres, 10 g (5 piments soit envi-
ron 15 ml) 

- Épices aux choix, 5ml (1 cuil. à 
thé) : graines moulues de cumin, 
de coriandre, de fenouil, de mou-
tarde, etc., ou un mélange comme 
le garam masala (facultatives) 

Préparation 

Râpez, hachez très finement ou 
broyez tous les ingrédients et mélan-
gez le tout. Le mélange est prêt à uti-
liser. Vous pouvez le conserver au 
frigo pendant 3 ou 4 jours ou le 
congeler,  dans des moules à glaçons, 
puis conserver les cubes dans un 
contenant étanche pendant 3 mois. 

Bon appétit!

Avec Odette Morin

Pâte de cari maison
Combien de découvertes des plus agréables peut-on faire 
en explorant les cuisines du monde ? Et comme la nature 
est bien faite! Car bien souvent, de formidables amalgames 
de saveurs nous apportent d’inoubliables plaisirs gustatifs 
en plus de multiples bienfaits pour la santé. 

odemorin@journaldescitoyens.ca • www.journaldescitoyens.ca
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Radis Noir, à Sainte-Anne-des-Lacs 
Un restaurant qui rassemble avec une cuisine créative 
incluant des touches moléculaires. Des plats préparés pour 
déguster sur place ou pour emporter. On y vient seul, en 

couple ou en groupe pour profiter de l’ambiance cha-
leureuse qui devient festive lorsque la musique 

live s’installe. Du mercredi au dimanche de 
11 h 30 à tard et le dimanche de 11 h3 0 à 17 h 

728, chemin Sainte-Anne-des-Lacs     450 327-5600 
 

Les Arts gourmets, traiteur à Prévost 
Carole Lamarre et Benoît Dessiambre, com-

plices de vos repas quotidiens, proposent dans 
leurs comptoirs des plats cuisinés inspirés de 

la terre et de la mer. Des matières sélectionnées 
avec rigueur, cuisinées avec amour à déguster 
avec plaisir. Les Arts Gourmets... la douceur de 

se gâter et le plaisir de bien manger. Sur com-
mande pour famille et groupes. – Une réputation 
acquise qui traite ses habitués depuis plusieurs 

années. 
2728, boul. du Curé-Labelle, Prévost   450 224-28787 

 
Boucherie d’Antan, à Prévost 

Une grande variété de viandes de qualité prêtes à cui-
siner à la pièce ou en brochettes, incluant les crevettes. 
Des comptoirs qui abondent de plats cuisinés qui corres-
pondent aux recettes recherchées en cuisine québécoise 
et française et de salades fraîches et créatives. Une mai-
son reconnue établie depuis plusieurs années à 
Terrebonne et maintenant à Prévost. Récemment réci-
piendaire de la 2e prix lors du concours sur le Boudin 
Noir de Boucherville qui s’est déroulé à l’échelle du 
Québec. 
3004, boul. du Curé-Labelle, Prévost   450-335-0502 
 
La Cena épicerie/traiteur, à Piedmont 

Le sourire de Maya vous ouvre la porte sur la 
cuisine italienne. Les comptoirs offrent des plats 

cuisinés prêts à emporter ou à déguster sur place. 
Vous y trouvez aussi une variété de légumes cuisinés 

ou en plats d’accompagnement rappelant ses ori-
gines sans oublier la pâtisserie qui vous fait 

saliver. Aussi, sur commande ou en traiteur, 
pour une occasion à la maison ou pour des 

groupes d’affaires ou autres. Du mercredi au samedi de 9 h à 
18 h. 

585, boul. des Laurentides, Piedmont    450 227-8800 
 

P’tit magasin, à Prévost 
Située à même la Microbrasserie, cette épi-

cerie 100% locale met en valeur d’excel-
lents produits de chez-nous présentés 

dans une ambiance chaleureuse et un 
accueil  de « bon vivant » qui fait sa réputation. Les comptoirs 
présentent les charcuteries et pizzas artisanales bien connues, des 
produits Shawbridge exclusifs et une variété de prêts-à-manger et de 

sandwichs gourmands faits maison et à bon prix. L’excellent café, les 
limonades rafraîchissantes et les bières artisanales Shawbridge sont 

également disponibles, avec ou sans alcool.   
3023, boul. du Curé-Labelle, Prévost   450-224-1776 

LISE PINARD • 514-894-1678 •   lisepinard@journaldescitoyens.ca
Sur la route

 de la publicité

Avis aux femmes et aux hommes d’affaires 
de Prévost, Piedmont, Sainte-Anne-des-Lacs et des environs

Démarquez-vous ! Faites connaître davantage vos services et vos produits aux nouveaux arrivants. Atteignez vos 
objectifs de réussite, en vous annonçant afin que tous vos clients puissent vous retrouver et acheter localement. Le 
Journal des citoyens véhicule votre message avec le courrier de chaque résident, distribué par Postes Canada le 
3e jeudi de chaque mois. 

Pensez-y ! 11 300 exemplaires : 23 000 lecteurs.

Réservez votre espace 
publicitaire dès maintenant !

Prochaine tombée, 
10 février 2025, à 17 h

lisepinard@journaldescitoyens.ca

PERSONNALITÉ DU MOIS
MICHEL FORTIER 

« Réacteur en chef » du Journal des citoyens

redaction@journaldescitoyens.ca

Ce mois-ci nous vous offrons le portrait de celui que nous avons amicalement nommé le 
réacteur en chef. Il ne parle pas souvent de lui, mais il a tout de même été la colonne verté-
brale du Journal pendant 22 ans, les trois premières années ayant été dirigées par Jean 
Laurin. 

Michel est né de parents issus de deux milieux différents, soit Outremont pour sa mère, 
et le Plateau Mont-Royal pour son père. La famille a été influencée par la culture fran-
çaise, sa grand-mère paternelle Émilienne entretenait une correspondance assidue avec des 
correspondants de France, même avec un éditeur d’un journal en esperanto. Le grand-
père maternel Rosario Martineau était pharmacien et a créé les pharmacies Canada Drug 
où Michel a travaillé, à l’adolescence, et où il a pu apprécier les sirops alcoolisés qui servait 
à faire des sirops pour la gorge (heureuse époque!). 

Dépassant d’une bonne tête ses compagnons de l’école élémentaire et déjà tributaire 
d’une voix de stentor, il était déjà un personnage à part. Les premières années l’orientent 
vers une vie solitaire qui baigne dans la lecture de romans d’aventures et de l’histoire de 
France. À l’adolescence, il s’enthousiasme pour la poésie qui dérange, jusqu’à réciter à 
haute voix des poèmes de Prévert pendant ses allers-retours en autobus à l’école secon-
daire. 

Sa vie d’adulte est déterminante avec la rencontre en 1975 de Carole Bouchard avec qui 
il partage sa vie, encore aujourd’hui. Il travaillera comme dessinateur technique puis typo-
graphe, avec un passage à l’Office franco-québécois, une aventure qui se termina avec la 
naissance en 1977 de son premier enfant, Alexandre. Décembre 1978 marque ses débuts 
au Journal de Montréal en tant que typographe. Il poursuit des études en design de l’envi-
ronnement et est piqué par l’effervescence de l’informatique qui ébranle l’ensemble des 
activités organisationnelles et administratives des entreprises. C’est en 1985 qu’il passe au 
service informatique du Journal de Montréal. L’année 2000 annonce aussi des change-
ments à Prévost où la famille de Carole et Michel est installée depuis 1988 avec leurs trois 
enfants. Jean Laurin, fondateur des Hebdos A1 aide Claude Charbonneau et son équipe à 
organiser l’élection d’octobre 2000, une élection qu’ils gagneront un peu grâce au journal 
L’Intégrité réalisé par Jean Laurin, Carole Bouchard et Gilles Pilon. À la suite de cette vic-
toire, Jean convainquit Carole qui est graphiste et Michel qui est spécialiste prépresse 
qu’ensemble ils seraient capables de produire un journal d’information de qualité. 

C’est ainsi qu’est né en novembre 2000 le Journal de Prévost, journal communautaire à 
but non lucratif. En novembre 2003, Michel prend la barre du Journal à titre de rédacteur 
en chef à la suite du décès de Jean Laurin. C’est en 2010 que le Journal de Prévost devient 
le Journal des citoyens afin de mieux représenter les citoyens des municipalités de Piedmont 
et Sainte-Anne-des-Lacs que le Journal desservait depuis déjà quelques années. 

Initié à la gestion d’une salle de rédaction au Journal de Montréal, il préconise une parti-
cipation citoyenne à l’information locale. C’est ainsi que sont nés certaines chroniques 
audacieuses telles que Porto le chien qui parle, d’Alain Pilon, la Crocnique de Marc-André 
Morin, Mots et mœurs de Gleason Théberge, chronique Historique et chronique Histoire et 
Actualité de Daniel Machabée. En fait ce sont 795 citoyens dont 123 jeunes de moins de 
16 ans qui ont participé à ce journal depuis sa naissance. 

Le Journal est à l’image de l’équipe Carole et Michel qui a une vaste expérience du travail 
communautaire avec, entre autres, la fondation d’une association de parents d’enfants 
handicapés par la dysphasie. Ils ont également offert des services de graphisme à plusieurs 
organismes de la communauté. 

Si vous avez eu l’occasion d’aborder Michel sur sujet controversé, tel que le monde, la 
religion, la science, ou autre, vous serez étonné de voir jusqu’où il peut vous entraîner par 
ses connaissances et vous en faire état dans un long discours. Si vous effleurez le monde de 
la gastronomie, vous aurez atteint son point sensible. Il vous entretiendra sur les vins fins, 
les saveurs d’un plat qu’il pourrait très bien cuisiner ou les douceurs d’un chocolat qui 
vous fera saliver. 

Le Journal des citoyens qui annonce la retraite bien méritée de Michel et Carole se 
cherche une relève afin de poursuivre le travail d’information d’un journal qui a remporté 
plusieurs prix pour sa qualité. C’est avec tristesse que les lecteurs et commerçants qui l’en-
courageaient en prennent connaissance. Espérons qu’une relève se manifestera !

Lise Pinard  514-894-1678 

Idées de repas délicieux

COUPS de                      de janvier
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Limites planétaires 
Une des façons d’évaluer la santé 
de la planète pour les scienti-
fiques a été de déterminer des 
seuils à ne pas dépasser pour neuf 
indicateurs afin que les écosys-
tèmes terrestres restent stables et 
assurent la survie de l’humanité. 
Ces barèmes ont été établis sur le 
principe qu’une croissance éco-
nomique illimitée a des consé-
quences destructrices dans un 
monde aux ressources finies. 
Conséquemment, plus la 
consommation augmente, plus 
les limites sont franchies et plus 
les conditions de vie sur Terre se 
dégradent. 

Neuf indicateurs, qu’on 
nomme les limites planétaires, 
ont été sélectionnés : les change-
ments climatiques, la perte de la 
biodiversité, les cycles biogéochi-
miques de l’azote et du phos-
phore, la déforestation et l’urba-
nisation, l’acidification des 
océans, les changements des 
cycles hydrologiques, l’appau-
vrissement de la couche d’ozone, 
la pollution par les produits syn-
thétiques et plastiques et l’aug-
mentation des aérosols dans l’at-
mosphère1.  

En 2024, six des neuf limites 
planétaires ont déjà été franchies 
(voir schéma), c’est deux de plus 
qu’en 2015. Deux autres de ces 
limites sont sur le point de fran-
chir leurs limites. Les consé-
quences de ces dépassements se 

font déjà 
sentir 

: augmentation des événe-
ments météorologiques 
extrêmes (sécheresses, 
vagues de chaleur, inonda-
tions, etc.), augmentation 
des composés chimiques 
dans l’environnement 
avec des conséquences 
encore inconnues sur la 
santé humaine, raréfac-
tion de l’eau potable, 
diminution de la produc-
tivité alimentaire, dimi-
nution de la capacité des 
océans à séquestrer le car-
bone (ce qui alimente les 
changements clima-
tiques), etc.  

Au rythme où ces 
limites sont dépassées, on 
calcule que la température 
moyenne sur Terre aug-
mentera de 1,5 0 C dans 5 
ans, ce qui entraînera, 
entre autres : la fonte de 
glaciers au Groenland et 
en Antarctique, la fonte 
du pergélisol au Nord et 
l’émission de puissants gaz 
à effet de serre qui feront 
augmenter significative-
ment le niveau des mers. 
La disparition des récifs 
coralliens provoquera des 
changements drastiques 
dans les chaînes alimentaires 
marines. Si rien n’est fait, on 
estime que deux milliards de 
personnes seront exposées à des 
chaleurs extrêmes d’ici 2090.2 

Jour du dépassement de la 
Terre 
Toujours pour souligner la por-
tée des actions humaines sur les 
écosystèmes, on évalue aussi la 

santé de la planète en esti-
mant à quel moment dans 

l’année l’humanité a 
consommé l’ensemble 
de ce que la planète 
peut produire en un 
an. On détermine 
ainsi le jour du dépas-
sement de la Terre. 
Passé cette date, l’hu-
manité vit à crédit. 

Le calcul est effectué en mesu-
rant l’empreinte écologique glo-
bale des activités humaines et en 
la comparant à la capacité de 
régénération de la Terre (appelée 
biocapacité). Les chiffres colligés 
jusqu’à aujourd’hui témoignent 
de l’augmentation rapide de 
notre empreinte écologique col-
lective. Par exemple, en 1971, le 
jour du dépassement était estimé 
à la fin décembre. En 2000, cette 
date avait reculé à la fin septem-
bre. En 2024, ce jour était le 1er 
août. Et si la population mon-
diale consommait autant de res-
sources que les Canadiens, le 
jour du dépassement, tomberait 
le 26 mars en 20253.  

Solutions 
Notre planète est donc très 
malade. Et les remèdes sont 
connus. Modifier notre modèle 

économique basé sur l’hypercon-
sommation, encourager l’agri-
culture durable, protéger les 
forêts, mieux gérer notre 
consommation d’eau, diminuer 
l’érosion des sols, etc. Les solu-
tions devront bien sûr venir des 
gouvernements et des industries, 
mais nous pouvons tous jouer un 
rôle dans la guérison de la Terre. 
Voici quelques exemples d’ac-
tions concrètes qui collective-
ment pourraient faire une diffé-
rence : Diminuer sa consomma-
tion en eau et en électricité, 
manger moins de viande, acheter 
moins de vêtements neufs et pri-
vilégier les vêtements usagés, 
diminuer ses déplacements en 
auto ou en avion, faire moins de 
feux de foyer, acheter en vrac 
avec ses propres contenants pour 
diminuer la pollution plastique, 

diminuer le gaspillage alimen-
taire, encourager l’agriculture 
biologique, faire des pressions 
sur le gouvernement, signer des 
pétitions, soutenir les organismes 
de protection de l’environne-
ment… Les actions concrètes ne 
manquent pas. Peut-être pour-
rez-vous adopter une de ces 
actions comme résolution de la 
nouvelle année ? 

1. Pour en savoir plus sur la descrip-
tion de ces indicateurs et les consé-
quences du dépassement des limites, 
consultez ce site : https://www.guides. 
amisdelaterre.org/media/Amis-de-la-
Terre-les-limites-planetaires.pdf 

2. Pour plus de détails, voir ce site de 
référence : https://www.planetary-
healthcheck.org/ 

3. https://overshoot.footprintnetwork. 
org/newsroom/country-overshoot-days/ 

À propos du CRPF – Le Comité régional pour la protection des falaises œuvre 
depuis 2003 pour la protection et l’utilisation éco-responsable d’un territoire de 
16 km² doté de caractéristiques écologiques excep-tionnelles et s’étendant derrière 
les escarpements de Piedmont, de Prévost et de Saint-Hippolyte. – Cet article est 
publié simultanément dans le Journal des citoyens (Prévost, Piedmont et Sainte-
Anne-des Lacs) et le journal Le Sentier (Saint-Hippolyte).

Chronique du CRPF

Y’a des limites !
Valérie Lépine 

En cette ère de bouleversements climatiques et 
de déclin de la biodiversité, peu de gens seront 
surpris d’apprendre que la planète est mal en 
point. Mais à quel point l’est-elle ? Des scienti-
fiques ont planché sur la question et ont établi 
différents critères pour évaluer l’état de la pla-
nète. Sans surprise, leurs calculs démontrent 
l’urgence d’agir maintenant pour éviter des bou-
leversements planétaires sans précédent. 
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Schéma indiquant les limites planétaires et leur niveau de dépassement :  
Changements climatiques (climate change), perte de la biodiversité (biosphere integrity), déforestation et urbanisation (land-system 
change), changements des cycles hydrologiques (feshwater change), cycles biogéochimiques de l’azote et du phosphore (biochemichal 
flows), pollution par les produits synthétiques et plastiques (novel entities), augmentation des aérosols dans l’atmosphère (atmospheric 
aerosol loading), acidification des océans (ocean acidification), appauvrissement de la couche d’ozone (stratospheric ozone depletion).

https://www.guides
https://overshoot.footprintnetwork
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La gare de Piedmont 
Benoit Guérin  bguerin@journaldescitoyens.ca. – La gare de Piedmont telle qu'elle apparaissait sur une carte postale vers 1950. La gare actuelle est une reproduction érigée il y a peu de temps (vers 
2008), la gare originale ayant été démolie.
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